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Detran-DF terá de demonstrar o destino do 

dinheiro obtido com as multas de trânsito
BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

O ministro da Integração 
e do Desenvolvimento Re-
gional (MDR) Waldez Góes 
anunciou, na terça-feira (15), 
obras e estudos para ampliar o 
saneamento e a gestão da água 

no Amapá. As ações incluem 
dragagem no Bailique, curso 
sobre o marco legal do setor e 
pesquisa sobre os impactos do 
saneamento, com previsão de 
entrega em até 60 dias.

O Distrito Federal alcançou 632 es-
colas públicas no Programa Saúde na Es-
cola (PSE), registrando um crescimento 
recorde de 25% nos últimos dois anos. A 
iniciativa leva vacinação, palestras e ações 
preventivas aos estudantes, com foco na 
integração entre saúde e educação para 
ampliar o cuidado com os alunos.

Mais investimentos 
hídricos no Amapá

DF: recorde de 
escolas
em programa 
de saúde
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Márcio Pinheiro/MIDR

Investimentos e estudos para melhorar saneamento e gestão da água

JOSÉ APARECIDO MIGUEL

Como pedir
isenção de taxa
para o Enem?

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Pedaladas do
STF ameaçam a
Previdência

PÁGINA 2

O turismo em Sergipe foi o segun-
do que mais cresceu no Nordeste em 
janeiro de 2025. É o que aponta o Nú-
cleo de Comunicação e Inteligência 
do Sistema Fecomércio-Sesc-Senac de 
Sergipe, de acordo com monitoramen-
to iniciado desde o ano de 2024.

Sergipe lidera 
alta do
turismo no 
Nordeste
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Maranhão paga R$ 1,2 mi em Bolsa Família
PÁGINA 13

Vigilância Sanitária mira peixes na Páscoa

PÁGINA 5

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4 PÁGINA 5

Novo satélite da 

UnB fi scalizará 
o Cerrado e a 
Amazônia

O presidente da Câmara dos Deputados, 
Hugo Motta (Republicanos-PB), anunciou 
que levará a discussão do projeto de lei que 
concede anistia aos presos envolvidos nos 
atos antidemocráticos de 8 de janeiro de 
2023 (PL 2858/2022) para a próxima reunião 
de líderes, agendada para o dia 24, após o 

feriado da Semana Santa. Na segunda-feira 
(14), o Partido Liberal protocolou o Requeri-
mento 1410/2025 que solicita urgência para 
votação do PL da Anistia. O documento tem 
262 assinaturas para levar o projeto ao ple-
nário da Câmara. Porém, a decisão cabe ao 
presidente da Casa

Projeto recebe apoio da FAPDF, 
Universidade de Vigo (Espanha) e a 
empresa europeia Alén Space

Glauber 
e anistia: 
temas têm 
conexões 

Motta dividirá com líderes decisão sobre anistia do 8/01
Marcelo Camargo/Agência Brasil

PÁGINA 10

Diretor 
da Abin 
explicará 
ação hacker

Filha da atriz e cantora Bibi Ferreira, 
morta em 2019, encontrou 28 
partituras inéditas deixadas pela 
mãe. Em sua juventude, Bibi 
estudava piano clássico e tinha o 
sonho de ser uma musicista

2 º  C A D E R N O

A premiada 

‘Tom na 

Fazenda’ de 

volta à cidade

‘A Rã’, de 

João Donato, 

ganha sua 

versão remix 
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Atriz e cantora, Bibi Ferreira sonhava em ser pianista e compôs algumas peças ao instrumento na juventude

de Bibi Ferreirade Bibi Ferreira

As (novas) 
maravilhas

PÁGINA 1
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: É DESCOBERTO O NONO PLANETA DO SISTEMA SOLAR
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 16 de abril de 
1930 foram: Astrônomos do Ob-
servatório do Arizona podem ter 

descoberto um novo planeta no 
sistema solar, o nono. Preço do café 
sofreu baixas em vários pontos no 
mercado de Nova York. Discute-se 

serviço postal aéreo entre a América 
do Norte e a América do Sul. Confe-
rência Naval pode aprovar o primei-
ro relatório entre as potências.    

HÁ 75 ANOS: STF INAUGURA BUSTO DE RUY BARBOSA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 16 de abril de 
1950 foram: URSS diz que Itália 
violou medidas do tratado de repa-

ração de paz. Potências ocidentais 
discutem o destino de Trieste. brasil 
negocia tratado comerciais com o 
Egito. STF inaugura busto de Ruy 

Barbosa. Câmara discute projeto 
de suão do Lloyd Nacional com a 
Companhia de Navegação Costeira. 
Senado aprova diplomatas   

Como pedir isenção da taxa de inscrição do Enem 2025. 
Armazenamento para Android 15. Renato Aragão defende fi lha

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-PARTIDOS DO GOVER-
NO E ANISTIA. Partido 
Liberal (PL) antecipa pedido 
de urgência em manobra con-
tra governo. Por Raphael Di 
Cunto, Victoria Azevedo e 
Catia Seabra. Os partidos da 
base do governo Lula (PT) na 
Câmara dos Deputados foram 
responsáveis por mais da me-
tade das assinaturas de apoio 
ao requerimento de urgência 
protocolado nesta segunda-
-feira (14) ao projeto de lei 
que prevê anistia aos condena-
dos pelos ataques golpistas do 
8 de janeiro. (...) (Folha de S. 
Paulo) Apoio de partidos da 
base à urgência para a anistia 
constrange governo Lula. Por 
José Casado. (...) (Veja)

2-RELAÇÃO CONTUR-
BADA. RENATO ARAGÃO 
DEFENDE FILHA após 
boatos de relação conturba-
da. Renato Aragão, 90 anos,  
ícone da comédia brasileira, 
esclareceu recentes críticas 
acerca de sua relação com a fi -
lha Juliana, após especulações 
sobre um confl ito por conta 
de sua orientação sexual. Em 
entrevista, ele afi rmou estar 
triste com os boatos e reafi r-
mou seu amor incondicional 
por Juliana, tratando-a como 
a qualquer um de seus outros 
fi lhos. O comediante negou 
diferenças devido à sexualida-
de dela e também se manifes-
tou sobre a situação fi nanceira 
da fi lha, ressaltando que nunca 
houve problemas. Via odia.ig.
com.br – (...) Renato Aragão 
se defende de críticas e denun-

cia campanha difamatória. Via 
noticiasdatv.uol.com.br (...) 
(Curta News)

3-ISENÇÃO. ENEM 2025: 
Confi ra como pedir isenção 
da taxa de inscrição. O prazo 
para solicitar isenção da taxa 
de inscrição do Enem 2025 co-
meçou em 14 de abril e vai até 
25 de abril. Os interessados de-
vem acessar a Página do Parti-
cipante com o login do Gov.br. 
Estudantes da 3ª série do ensi-
no médio em escolas públicas, 
aqueles que completaram o 
ensino médio em instituições 
públicas ou como bolsistas, e 
indivíduos em situação de vul-
nerabilidade econômica têm 
direito à gratuidade. Aqueles 
que não compareceram em 
2024 devem justifi car a ausên-
cia. É necessário realizar a ins-
crição, cuja data ainda será di-
vulgada pelo MEC. Via www.
gov.br – (Curta News)

4-’PRECISAMOS PERMI-
TIR QUE AS CRIANÇAS 
FIQUEM FRUSTRADAS’, 
diz psicóloga da Universidade 
Columbia. Ao Globo, a diretora 
do Centro de Desenvolvimen-
to Infantil do Barnard College, 
nos Estados Unidos, Tovah P. 
Klein, fala sobre pilares para criar 
crianças resilientes. Por Bernardo 
Yoneshigue. Segundo a psicóloga 
e diretora do Centro de Desen-
volvimento Infantil do Barnard 
College, da Universidade Co-
lumbia, nos Estados Unidos, 
Tovah P. Klein, “quanto mais 
abertos pudermos ser e dissermos 
“você é meu fi lho e eu te amo por 

quem você é”, mais estaremos no 
caminho para torná-las resilien-
tes”, diz ela, que lança seu novo li-
vro “Crianças Resilientes: Ajude 
seu fi lho a prosperar em tempos 
de incerteza” (Editora Harper-
Collins). (...) (O Globo)

5 - A R M A Z E NA M E N TO 
PARA ANDROID 15. Google 
aumenta requisitos de armaze-
namento para Android 15. O 
Google anunciou mudanças 
signifi cativas nos requisitos mí-
nimos de armazenamento para 
dispositivos Android, a partir 
da versão 15. Agora, celulares e 
tablets devem ter pelo menos 32 
GB de armazenamento interno. 
Essa alteração visa melhorar a 
experiência do usuário, especial-
mente em dispositivos de en-
trada que dominam o mercado. 
Com muitos aparelhos atual-
mente oferecendo 128 GB, al-
guns modelos mais baratos ain-
da apresentam apenas 16 GB. A 
nova norma exige que 75% do 
espaço disponível seja destinado 
a dados de aplicativos e outros 
conteúdos essenciais, superando 
a exigência anterior de 16 GB, 
que foi válida para as versões 
13 e 14 do Android. Via www.
tudocelular.com (...) (...) Apple 
domina vendas de celulares 
no primeiro trimestre de 2025 
com o iPhone 16e - No primei-
ro trimestre de 2025, a Apple 
liderou as vendas de celulares 
com o iPhone 16e, alcançando 
19% do mercado, enquanto a 
Samsung fi cou em segundo com 
uma queda de 5%. Via www.
tudocelular.com (...) Samsung 
lança Galaxy A06 5G com pre-

ços surpreendentes no Brasil. A 
Samsung lançou o Galaxy A06 
5G no Brasil, buscando tornar a 
tecnologia 5G mais acessível aos 
consumidores. O dispositivo, 
que oferece um preço competi-
tivo, visa democratizar a conec-
tividade de alta velocidade, cola-
borando com operadoras locais. 
Via terrabrasilnoticias.com (...) 
OpenAI revoluciona programa-
ção com lançamento do GPT-
4.1. A OpenAI lançou a nova 
família de modelos GPT-4.1, 
que inclui versões mini e nano, 
melhorando a geração de código 
e a execução de instruções com-
plexas. Via olhardigital.com.br 
(...) Nintendo Switch 2 pode ter 
aumento de preço devido a tari-
fas de Trump. A Nintendo foi 
alertada por fornecedores que 
o novo console Switch 2 pode 
sofrer um aumento de tarifas 
de 145% devido às políticas co-
merciais de Donald Trump. Este 
aumento pode impactar o preço 
previamente anunciado, que 
era de US$ 449,99. Via www.
omelete.com.br (...) Metro 2033 
Redux grátis por tempo limita-
do no Steam. A desenvolvedora 
4A Games, em parceria com a 
Deep Silver, está oferecendo o 
jogo Metro 2033 Redux gratui-
tamente no Steam até o dia 16 
de abril às 12:00. Via www.ga-
mevicio.com (...) (Curta News)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Opinião do leitor

Feliz Páscoa

Talvez a festa da Páscoa não tenha para nós o 

mesmo apelo afetivo que o Natal, por exemplo. 

Mas, na Páscoa, não estamos celebrando uma lem-

brança, algo que já se foi, e que procuramos não 

esquecer. Na Páscoa vivemos o que vivemos todo 

o dia, se é que somos cristãos. Vivemos, festejamos, 

saboreamos a presença de Jesus entre nós.

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

União paga dívidas 
estaduais de R$ 2,5 bi

Fotos no parque da cidade? 
Atenção às regras

EDITORIAL

Somente no primeiro tri-
mestre deste ano (1T25), o 
governo federal efetuou o pa-
gamento de um montante de 
R$ 2,5 bilhões, referentes a dí-
vidas de estados e municípios, 
assumidas pela União. Desse 
total, Minas Gerais respondeu 
pelo maior peso no orçamento 
do Tesouro Nacional (4,8%), 
o correspondente a R$ 1,198 
bilhão em créditos garantidos 
nesse período, conforme Re-
latório Mensal de Garantias 
Honradas pela União do Te-
souro Nacional, divulgado nes-
sa terça-feira (15).

Depois das alterosas, o Rio 
de Janeiro fi gura como o se-
gundo ente subnacional (esta-
do ou município) com maior 
volume de dívidas honradas, o 
equivalente a R$ 539 milhões 
pagos no 1T25. 

O ranking estadual de dívi-
das honradas pela União fi cou 
assim defi nido: Minas Gerais: 
R$ 1,198 bilhão; Rio de Janei-
ro: R$ 539 milhões; Rio Gran-
de do Sul: R$ 421,37 milhões; 
Goiás: R$ 222,87 milhões 
e Rio Grande do Norte: R$ 
114,25 milhões.

Dos cinco estados com as 
maiores dívidas junto à União, 
quatro aderiram ao Regime 
de Recuperação Fiscal (RRF). 

São eles: Rio Grande do Sul, 
Rio de Janeiro, Minas Gerais e 
Goiás. A observação do estudo 
do Tesouro é no sentido de que 
os estados citados registraram 
‘deterioração’ em seu nível de 
endividamento.  

Tal conjunto subnacional é 
hoje responsável por uma ‘bo-
lada’ devedora da ordem de R$ 
760 bilhões, em que o grupo 
formado por Rio de Janeiro, 
São Paulo, Minas Gerais e Rio 
Grande do Sul concentra 90% 
do total.

Ao aderir ao RRF em setem-
bro de 2017, o Rio apresentava 
uma dívida de R$ 81,7 bilhões, 
que saltou hoje para R$ 174,2 
bilhões. Minas, por sua vez, 
ingressou no regime em junho 
de 2022, quando registrava um 
saldo devedor de R$ 120,2 bi-
lhões. Este passou, agora, a R$ 
159,6 bilhões.

Já o Rio Grande do Sul, ao 
entrar para o RRF (fevereiro de 
2022), exibia dívida de R$ 74,5 
bilhões, hoje infl ada para R$ 
100,2 bilhões. Por seu turno, 
Goiás tinha uma dívida de R$ 
11,64 bilhões ao aderir ao RRF, 
em agosto de 2021, que agora 
passou a R$ 18,6 bilhões.

No cerne do problema, a 
progressão exponencial dos ju-
ros incidentes nos débitos.

Sem muitos alardes, a Se-
cretaria de Esporte e Lazer do 
Distrito Federal (SEL-DF) de-
cidiu regulamentar a atividade 
fotográfi ca no Parque da Ci-
dade Sarah Kubitschek. A ação 
representa um gesto de equilí-
brio e bom senso diante de uma 
realidade cada vez mais presen-
te em espaços públicos: a con-
vivência entre a livre expressão 
artística e o direito à privacida-
de. Ao atender reclamações de 
frequentadores sobre registros 
de imagem feitos sem consenti-
mento, o Governo do Distrito 
Federal ganha pontos ao buscar 
soluções que respeitem tanto os 
profi ssionais quanto os usuá-
rios do parque.

A fotografi a é uma forma 
legítima de expressão e essen-
cial para preservar a memória 
coletiva. Captar a rotina, a be-
leza natural e a diversidade do 
Parque da Cidade – seja para 
fi ns profi ssionais ou por lazer 
– é uma contribuição valiosa. 
Mas essa prática não pode se 

sobrepor ao direito de qualquer 
cidadão de não ter sua imagem 
divulgada sem autorização. 
A instalação de sinalizações 
educativas no local, indicando 
gestos de consentimento ou re-
cusa para fotos, é uma medida 
inteligente: informa sem coibir, 
educa sem restringir.

Em postagem nas redes so-
ciais, o administrador do Par-
que da Cidade, Todi Moreno, 
com a Secretaria de Esporte e 
Lazer, explicou a necessidade 
da iniciativa. Fotógrafos pro-
fissionais que comentaram 
a publicação demonstraram 
satisfação com a novidade. O 
uso dos gestos de aceitação ou 
recusa foram definidos como 
linguagem visual para orien-
tar a interação entre pro-
fissionais e frequentadores. 
A arte agradece. O cidadão 
também. E Brasília ganha um 
exemplo de como políticas 
públicas bem pensadas for-
talecem o respeito mútuo e a 
cultura democrática.

Ao transformarem a possi-
bilidade de terceirização de ati-
vidades de uma empresa em li-
derdade de pejotização, decisões 
do Supremo Tribunal Federal 
ameaçam acabar com garantias 
trabalhistas como férias, déci-
mo terceiro salário e garantia de 
emprego à gestante — empresas, 
afi nal, não engravidam.

As pedaladas esvaziam a Jus-
tiça do Trabalho, comprometem 
a arrecadação da União, o fi nan-
ciamento da Previdência e do 
Sistema S: entidades como Sesc e 
Senai são bancadas pelo  repasse 
de valores cobrados das folhas de 
pagamentos das empresas. 

Como frisou ao Correio 
Bastidores o procurador do 
Ministério Público do Traba-
lho Cássio Casagrande: “Quem 
é que vai contratar pela CLT 
(Consolidação das Leis do Tra-
balho), assinar carteira, se o STF 
permite pejotizar tudo?” 

O sinal de que decisões isola-
das — embora frequentes — do 
STF tendem a se transformar 
em norma foi reiterado pelo mi-
nistro Gilmar Mendes ao deter-

minar a suspensão de todos os 
processos que tratam de fraude 
na relação de trabalho. Entre o 
início do ano passado e fevereiro 
de 2025, a Justiça do Trabalho 
recebeu quase 240 mil ações que 
pedem o reconhecimento de vín-
culos trabalhistas.

A reforma de 2017 passou 
a admitir a possibilidade ampla 
de terceirização, mas a lei exige o 
cumprimento de garantias traba-
lhistas, a empresa contratada para 
fornecer mão de obra precisa assi-
nar a carteira de seus empregados.

Não prevista pela lei, a pe-
jotização é quando, para evitar 
pagamentos de direitos previstos 
pela CLT, empresas contratam o 
trabalhador como pessoa jurídi-
ca, não como física. O processo 
de pejotização explodiu com a 
criação do MEI, microempreen-
dedor individual.

Concebido para permitir a 
formalização de profi ssionais 
como diaristas e ambulantes, o 
mecanismo é utilizado para subs-
tituir a contratação com assina-
tura de carteira de trabalho. Os 
profi ssionais registrados como 

MEIs podem receber até R$ 81 
mil anualmente, R$ 6.750 men-
sais, valor muito acima da média 
salarial brasileira.

De um modo geral, os MEIs 
contribuem para o INSS com 
de 5% do salário mínimo — o 
empregador não precisa pagar 
nada. Como apontou ao STF a 
Procuradoria-Geral da Fazenda 
Nacional, a pejotização compro-
mete a arrecadação necessária 
para o pagamento de aposenta-
dorias e pensões.

Também professor de direi-
to constitucional, Casagrande 
classifi ca de “aberração jurídica” 
equiparar terceirização à pejoti-
zação. Ele acaba de lançar, com 
o também procurador do Traba-
lho e professor Rodrigo Carelli 
o livro “A suprema corte contra 
os trabalhadores”. Eles acusam o 
STF de destruir o direito do tra-
balho para “proteger as grandes 
corporações”.

Ao justifi car sua decisão de 
paralisar os processos, Mendes 
acusou a Justiça do Trabalho 
de, reiteradamente, recusar-se 
a aplicar a orientação do STF 

sobre o tema. Segundo ele, as 
ações que chegam à corte tratam 
da “liberdade de organização 
produtiva”. A suspensão valerá 
até que o Supremo defi na uma 
norma sobre o tema.

As sucessivas determina-
ções do STF sobre pejotização 
criaram um confl ito institucio-
nal com a Justiça do Trabalho, 
que, pela Constituição, tem 
o dever de processar e julgar, 
“ações oriundas da relação de 
trabalho”. Atropelam também a 
CLT, que classifi ca de nulos “os 
atos praticados com o objetivo 
de desvirtuar, impedir ou frau-
dar” a aplicação da lei. 

A pretexto de garantir o exer-
cício da liberdade econômica, o 
STF, mais uma vez, vai além de 
suas funções e atua como le-
gislador. Nesse caso, não pode 
alegar que cobre uma omissão 
do Legislativo: a CLT existe há 
quase 82 anos, nesse período foi 
reformada diversas vezes para 
se adequar à realidade. Mas, até 
agora, ninguém tinha tentado 
transformá-la em algo inútil, 
tratado de desconsolidá-la.

Fernando Molica

Pedaladas do STF ameaçam direitos 
trabalhistas e a Previdência
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 PARCERIA E AMIZADE DE 
DÉCADAS - O presidente Lula 
deu um jeito e arrumou espaço 
em sua agenda para almoçar com 
o prefeito de Piraí, Luiz Fernando 
Pezão, em sua residência.  Lula vi-
sitou, nesta terça-feira (15) as obras 
da Serra das Araras, onde o ex-go-
vernador do Rio também compare-
ceu, e depois seguiu para a residên-
cia do amigo, junto com ministros 
de estado. “As portas de nossa casa 
estarão sempre abertas para o se-
nhor, Presidente!”, disse Pezão.

  Lula é amigo da família e tem 
muita estima pela primeira-dama de 
Piraí, Maria Lúcia Outeiro, que o re-
cepcionou. Aliás, logo após ser eleito, 
Pezão e Maria Lúcia receberam um 
telefonema de Lula dando parabéns 
pela vitória e depois o casal foi a Bra-
sília se encontrar com o presidente.

  EXTENSA LISTA DE ALIA-
DOS - Pezão reuniu na visita pre-
sidencial 14 prefeitos de cidades 
do Estado, além de deputados fe-
derais, estaduais, secretários, em-
presários, e uma infi nita lista de 
personalidades. “Hoje tivemos a 
honra de receber o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva em Piraí”, dis-
se o prefeito.

  Lula, por sua vez, não se fez de 
rogado. Bateu papo com todos que 
estavam na residência e fez várias fo-
tos. Uma delas com o pessoal que fi -
cou responsável pela preparação dos 
pratos servidos no almoço.

  Fazendo jus ao seu apelido - 
“São Pidão” - o prefeito não pou-
pou Lula de seus pedidos para o 
município: “Agradeço profunda-
mente pelo carinho, atenção e dis-
ponibilidade em nos ouvir — não 
apenas a mim, mas também a toda 
a minha equipe”, destacou Pezão, 
ao lado de Lula.

 CALENDÁRIO OFICIAL DE 
EVENTOS - O prefeito Eduardo 
Paes e o presidente da Riotur, Ber-
nardo Fellows, apresentam, no pró-
ximo dia 24 de abril, o Calendário 
Ofi cial de Evento 2025 da cida-
de do Rio de Janeiro. O evento, que 
contará com a presença do trade tu-
rístico, produtores de eventos da ca-
pital fl uminense, imprensa e auto-
ridades, será realizado no Roxy, em 
Copacabana.

 TUTUCA HOMENAGEA-
DO - Por reconhecimento de sua 
trajetória e contribuição para o se-
tor no estado, o secretário de Es-
tado de Turismo do Rio, Gustavo 
Tutuca, será o grande homenagea-
do do encontro do Clube do Feijão 
Amigo, que acontece no Restau-
rante Páreo, no dia 29 de abril.

  JOGO DE DAMAS – Assim 
como em um jogo de damas, que 
é preciso pensar no futuro, Hingo 
Hammes, prefeito de Petrópolis, se 
mostrou inteligente e com bom diá-
logo em diversas vertentes e seto-
res do poder público. Desde a gestão 
passada, profi ssionais da educação 
denunciam a demora para convoca-
ção referente ao concurso de 2022. 
Em pouco mais de 100 dias a frente 
do governo, o responsável pelo exe-
cutivo de Petrópolis anunciou um 
calendário para dar posse aos profi s-
sionais e mexeu bem as peças. Ape-
sar do anuncio, a oposição faz da 
pauta, um jogo político a fi m de 
“atingir” o executivo. Será que não 
estão lendo os jornais e conversando 
com o prefeito?

  FEZ AS PAZES? – Em tom 
amigável, a Comissão de Transpor-
te e Mobilidade Urbana se reuniu, 
nesta terça-feira (15), com o Sindi-
cato dos Rodoviário de Petrópolis 
e por meio do presidente da comis-
são, foi reforçado o compromisso 
com os trabalhadores da categoria. 
A medida segundo o sindicato foi 
produtiva, mesmo que nos últimos 
anos, confl itos com a CPTrans, te-
nham sido registrados. Inclusive, 
cujo o vereador era o presidente da 
Companhia.

PINGA-FOGO

Fotos Renato Wrobel

Ministro do Supremo Tribunal Federal e do Trinunal Superior Eleitoral, André 
Mendonça falou sobre o papel das instituições jurídicas no cenário corporativo

LIDE RJ recebe 
André Mendonça 
no primeiro Almoço 
Empresarial de 2025

O LIDE Rio de Janeiro promo-
veu, nesta terça-feira (15), o Almoço 
Empresarial com o tema “Governan-
ça Corporativa”. Realizado no Hotel 
Fairmont Copacabana, o evento 
contou com a presença do Ministro 
do Supremo Tribunal Federal e do 
Tribunal Superior Eleitoral, André 
Mendonça, que falou sobre questões 
essenciais de governança e o papel 
das instituições jurídicas no cenário 
corporativo.

A mesa também teve a participa-
ção de Ana Tereza Basílio, Presiden-
te da OAB/RJ, que compartilhou 
sua visão sobre a interseção entre 
direito e governança. A mediação 
foi da advogada Luciana Pires, com 
apresentação de Andréia Repsold, 
Presidente do LIDE Rio de Janeiro.

“O LIDE envolve lideranças, 
essa é a grande matriz desse encon-
tro. O Brasil está a procura de líde-
res e aqui temos alguns dos princi-
pais do Estado do Rio de Janeiro. 

Um bom líder precisa conhecer seu 
propósito e ter o objetivo de coo-
perar e participar da construção de 
um Rio melhor. Ele entende que é 
possível crescer ainda mais, se todo 
o Estado cresce junto. Além disso, 
também é necessário ser perseve-
rante, resiliente e ter coragem. O 
bom líder inspira coragem. Mas 
também é humilde e íntegro, ele 
deve saber o que é certo, deve fazer 
o certo e pelos motivos certos”, disse 
o Ministro André Mendonça. 

Segundo Andréia Repsold, “a 
Governança Corporativa pode ser 
um catalisador para uma socieda-
de mais justa, responsável, íntegra 
e ética. Neste evento, especialistas e 
líderes compartilharam visões e ex-
periências sobre práticas responsáveis 
que podem gerar impacto positivo. 
As empresas tem um papel funda-
mental na construção de um futuro 
mais sustentável e devem inspirar 
mudanças que benefi ciem a todos”.

O vice-presidente do Correio da Manhã, 
Marcelo Alves, ao centro, com e ex-diretor da 
Record Rio Thomaz Naves (e) e o advogado 
Paulo Parente (d)

O debate com o ministro André Mendonça e 
a presidente da OAB-RJ, Ana Tereza Basílio, 
contou com a mediação da advogada 
Luciana Pires (d)

A anfi triã e presidente do Lide RJ, Andreia 
Repsold, ladeada por Luciana Pires e Andre 
Mendonça (d); e Magnavita (e)

Prestigiando o primeiro Almoço Empresarial 
2025, o secretário da Casa Civil, Nicola 
Miccione,com Andréia Repsold

A presidente da OAB-RJ, Ana Tereza Basilio, 
e o ministro André Mendonça durante a 
discussão

Andreia Repsold, presidente do Lide RJ, 
com Kiki Moretti, presidente do Conselho 
Executivo do Grupo In Press

O Conselheiro-presidente do TCMRio, Luiz 
Antonio Guarana, ao centro, com Vinicius Be-
nevides (e) e o empresário Marinho Filippo (d)

Gilda Elena, Rosecler Bilibio e Priscila Anjos 
durante o evento realizado no Fairmont Rio 
de Janeiro, em Copacabana

Pablo Menezes, Marcia Baldanza, Andrey 
Monteiro e Gilda Elena prestigiando o primei-
ro Almoço Empresarial do Lide RJ de 2025

Na seq.: o Cônsul-Geral Britânico Anjoum 
Noorani; Cônsul-Geral dos EUA Ryan 
Rowlands; e Massimiliano Iacchini, 
Cônsul-Geral da Itália

O Diretor Vice-Presidente de Compliance e 
Institucional da Multiplan, Vander Giordano 
(e), com o ministro André Mendonça (d)

Na sequência: Andreia Repsold, 
Vinicius Benevides, Patricia Costa e 
Marinho Filippo

O casal Janey Nagliatti e o 
ministro André Mendonça 

A anfi triã Andréia Repsold ladeada pelo ministro 
André Mendonça (e) e Pedro Teixeira, vice-
presidente da Ternium (d)

Da esq. para a dir.: Gloria Heloiza Lima; a 
presidente da OAB-RJ, Ana Tereza Basilio; 
Gilda Elena; e Neusa Larsen

Com o tema “Governança Corporativa”, o encontro teve a participação da 
Presidente da OAB/RJ, Ana Tereza Basílio, e da advogada Luciana Pires
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Motta levará urgência de 
PL da Anistia a líderes
Presidente da Câmara quer dividir responsabilidades

Por Gabriela Gallo

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Hugo Motta (Re-
publicanos-PB), anunciou que 
levará a discussão do projeto de 
lei que concede anistia aos presos 
envolvidos nos atos antidemocrá-
ticos de 8 de janeiro de 2023 (PL 
2858/2022) para a próxima reu-
nião de líderes, agendada para o 
dia 24, após o feriado da Semana 
Santa. Em viagem com a família, 
o parlamentar realizou o comu-
nicado por meio de suas redes 
sociais nesta terça-feira (15), após 
ser pressionado pela oposição para 
se posicionar sobre o tema. Nesta 
segunda-feira (14), o Partido Li-
beral protocolou o Requerimento 
1410/2025 que solicita urgência 
para votação do PL da Anistia. O 
documento tem 262 assinaturas, 
cinco a mais que o mínimo neces-
sário para levar o projeto ao plená-
rio da Câmara. Porém, a decisão 
cabe ao presidente da Casa.

“Democracia é discutir com 
o Colégio de Líderes as pautas 
que devem avançar. Em uma de-
mocracia, ninguém tem o direito 
de decidir nada sozinho. É preci-
so também ter responsabilidade 
com o cargo que ocupamos, pen-
sando no que cada pauta signifi-
ca para as instituições e para toda 
a população brasileira”, manifes-
tou Hugo Motta por meio de 
suas redes sociais.

Terceirizar

A decisão de Motta visa distri-
buir a responsabilidade de pautar, 
ou não, a urgência do PL da Anis-
tia com os demais líderes da ban-
cada – não apenas bancadas da 
oposição, mas também partidos 
de Centro e do governo federal. 
O presidente da Câmara resiste 
a pautar o projeto para evitar um 
desgaste com o poder Executivo 
e, principalmente, com o Supre-
mo Tribunal Federal (STF). Por-
tanto, ao terceirizar parte dessa 
responsabilidade, ele não se com-
promete sozinho com os poderes 
Executivo e Judiciário.

Em resposta, o líder da ban-

cada do Partido Liberal na Câ-
mara, Sóstenes Cavalcante (RJ), 
parabenizou a decisão de Motta. 
“A verdadeira democracia se faz 
pelo processo legislativo – e não 
por decisões monocráticas de um 
só. O presidente da Câmara tem 
atribuições importantes, mas as 
grandes decisões sempre passam 
pelo Colégio de Líderes ou, mais 
ainda, pela vontade soberana da 
maioria da Casa. No caso do PL da 
Anistia, 264 deputados respaldam 
a urgência”, escreveu Sóstenes em 
suas redes sociais.

O requerimento entregue pelo 
PL à Mesa Diretora da Câmara 
contava com 264 assinaturas, po-
rém, foram invalidadas as assinatu-
ras do próprio Sóstenes e do líder 
da oposição na Casa, Luciano Zuc-
co (PL-RS), totalizando oficial-
mente 262 assinaturas. O apoio 
dos parlamentares foi desconside-
rado por se tratarem de assinaturas 
de líderes partidários. Isso porque, 
inicialmente a estratégia do PL era 
conseguir o apoio para a anistia 
pelos líderes partidários. Contudo, 
por falta de acordo, a sigla mudou 
a estratégia e buscou apoio dos de-
putados individualmente.

Gleisi

Dentre as assinaturas ao PL da 
Anistia, está o apoio de parlamen-
tares de partidos do Centrão que 

fazem parte do governo federal. 
São eles: o União Brasil, que co-
manda os ministérios do Turismo 
e Comunicações; PSD, que che-
fia os ministérios de Agricultura, 
Minas e Energia e Pesca; MDB, 
partido dos ministros do Planeja-
mento, Cidades e Transportes; PP, 
que é responsável pelo Ministério 
do Esporte, e o Republicanos, que 
administra o Ministério de Portos 
e Aeroportos.

Com a notícia, a ministra de 
Relações Institucionais do gover-
no, Gleisi Hoffmann, negou que o 
governo esteja articulando uma re-
taliação aos parlamentares da base 
que assinaram o documento e re-
forçou que o governo articula com 
os congressistas que o objetivo da 
anistia é voltado para beneficiar o 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL), 
envolvidos em tentativa de golpe 
de Estado. Contudo, a ministra 
classificou como “absurdo” e “pro-
funda contradição” o apoio desses 
parlamentares da base ao projeto 
de anistia. Circula nos bastidores a 
possibilidade de o governo realizar 
um pente fino nos ministérios, vi-
sando às eleições de 2026.

STF

Enquanto a oposição tentar 
aprovar a anistia aos envolvidos 
no 8 de janeiro de 2023 o quanto 
antes, os ministros do Supremo 

formaram maioria para derrubar 
um recurso da defesa de Filipe 
Martins, ex-assessor do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro, que pedia a 
o afastamento dos ministros Ale-
xandre de Moraes, Flávio Dino e 
Cristiano Zanin do julgamento 
do núcleo do plano de tentativa de 
golpe. A análise dos magistrados 
ocorre em plenário virtual da Cor-
te. O ministro André Mendonça 
foi o único que acatou o pedido 
para afastar Moraes do caso, mas 
negou o restante.

A defesa de Martins alega que 
Moraes não pode seguir como re-
lator do caso porque foi um dos 
nomes mencionados no plano 
“Punhal Verde Amarelo”, que arti-
culava o assassinato do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), do 
vice-presidente Geraldo Alckmin 
(PSB) e do próprio ministro que, 
na época, era presidente do Tri-
bunal Superior Eleitorial (TSE). 
Com isso, os advogados argumen-
tam que isso impediria Moraes de 
cumprir o critério de imparcialida-
de como relator dos julgamentos. 
Além disso, eles estendem que 
Zanin e Dino também seriam im-
parciais por terem sido indicados 
a seus cargos pelo presidente Lula. 
Já se formou maioria dos minis-
tros do Supremo contra o recurso, 
mantendo Moraes, Zanin e Dino 
no julgamento.

Lula Marques/ Agência Brasil

Motta não quer desgaste sobre anistia sozinho

Bolsonaro segue internado, 
mas caminha pela primeira vez
Por Gabriela Gallo

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) segue internado na 
Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) do Hospital DF Star, em 
Brasília, em acompanhamento 
pós-operatório. A última atua-
lização da equipe médica que 
o acompanha nesta terça-feira 
(15), divulgada por meio de 
nota, é que ele “mantém estabi-
lidade clínica, sem dor, sangra-
mentos ou outras intercorrên-
cias”. O ex-presidente também 
tem previsão de realizar fisiote-
rapias motora, com deambula-
ção (caminhar), e respiratória. 
Ele ainda não tem prazo de re-
ceber alta, mas segue com qua-
dro de saúde estável, consciente 
e se recuperando.

Em suas redes sociais, Jair 
Bolsonaro compartilhou dois 
vídeos nesta terça-feira, um gra-
vado às 9h15 e outro às 15h30, 
que o mostram caminhando pelo 
hospital acompanhado da esposa, 
Michelle Bolsonaro. As imagens 
evidenciam o processo de recupe-
ração do ex-presidente, já que essas 
foram as primeiras vezes em que 
ele caminhou desde que passou 
pela cirurgia deste domingo (13). 
A cirurgia durou mais de 12 horas 
e serviu para retirar aderências in-
testinais e reconstruir a parede ab-
dominal, devido a consequências 
da facada em 2018.

Primeiras 48 horas

Ainda em suas redes sociais, 
ele agradeceu o apoio e orações 
de eleitores e aliados, e explicou 
como está acontecendo seu pro-
cesso de recuperação: “Os mé-
dicos explicaram que as primei-
ras 48 horas após a cirurgia são 
fundamentais para avaliar nossa 
recuperação. Esse é o período em 
que os órgãos que foram mani-
pulados durante o procedimento 
de mais de 12 horas começam a 
desinflamar, permitindo observar 
os primeiros sinais de uma real si-
tuação”, manifestou Bolsonaro em 
suas redes sociais.

O ex-presidente foi interna-
do às pressas na noite da última 
quinta-feira (10) no Rio Grande 
do Norte após sentir fortes do-
res abdominais. A tomografia 
indicou sinais de suboclusão in-

testinal, uma obstrução parcial 
ou incompleta do intestino que 
dificulta, mas não impede com-
pletamente, a passagem de gases 
e fezes. A cirurgia de domingo 
se chama “laparotomia explo-
radora”, um procedimento que 
consiste no corte do abdome 
para examinar os órgãos internos 
que, no caso de Bolsonaro, hou-
ve o diagnóstico de retenção do 
trânsito do intestino. Portanto, 
foram desfeitas as “aderências” 
que bloquearam a digestão do 
paciente, e depois a reconstrução 
da parede abdominal para refor-
çar a musculatura.

Visitas

Nesta terça-feira, o líder da 
oposição na Câmara dos Depu-
tados, Luciano Zucco (PL-RS), 
tentou visitar Bolsonaro no hos-

pital. Contudo, segundo Mi-
chelle Bolsonaro em suas redes 
sociais, ele não teve autorização 
para entrar porque, no momen-
to, o ex-presidente está receben-
do apenas visitas de familiares e 
da equipe médica.

Em conversa com a imprensa 
na porta do hospital, Zucco disse 
que o pedido de Michelle é para 
evitar possíveis infecções de visi-
tas. “Quesitos médicos não ca-
bem a mim. Mas, hoje, quem tem 
controle das visitas é a primeira-
-dama e quem ela assim julgar”, 
esclareceu o parlamentar.

Apesar de não ter visto pes-
soalmente Bolsonaro, Zucco 
manifestou otimismo com a re-
cuperação positiva do ex-chefe 
do Executivo. “Já falei com os 
filhos do Bolsonaro, com ele, 
ainda não. Eles estão muito oti-
mistas, mas é aquele cuidado das 
48h. A gente sabe que foi uma 
cirurgia de 12 horas, uma ciru-
gia muito intensa. Mas o presi-
dente está bem, brincando e já 
está falando da próxima agenda”, 
disse o líder da oposição.

Bolsonaro ainda reforçou 
que as visitas limitadas visam 
“evitar conversas e estímulos 
que possam causar dilatação e 
até mesmo descolamento da 
parede abdominal – riscos que 
precisam ser evitados com máxi-
ma cautela frente ao enfrentado 
na sala de cirurgia”.

Instagram/Jair Bolsonaro

Bolsonaro: primeiras 48 horas são importantes
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Primeiro deputado foi 
cassado por uma cueca

Conexões entre a anistia 
e Glauber Braga

Brazão Colegiado

Barganha

Conveniência

Centrão

Penas

Em 1949, o primeiro de-

putado cassado, Barreto 

Pinto, perdeu seu manda-

to porque posou de cue-

cas para uma fotografia. 
Por essa régua, talvez não 

houvesse discussão so-

bre o destino de Glauber 

Braga. Mas a verdade é 
que situações semelhan-

tes aos chutes dados por 

Glauber já se repetiram 

sem punição. Já houve 

até um senador, José Kai-
rala, assassinado dentro 

do plenário, vítima de um 

tiro desferido por outro 

senador, Arnon de Mello, 
pai do ex-presidente Fer-

nando Collor. Aí entra a 
estratégia de Sóstenes: 

por que esse tipo de per-

missividade entre os pró-

prios parlamentares deve 

ser trocada pelo rigor no 8 

de janeiro?

Embora tenha dito que ao 

final seguirá a posição que 
for definida pelo seu par-
tido, não foi de graça que 

o líder do PL na Câmara, 

Sóstenes Cavalcante (RJ), 
disse ser contra a cassa-

ção do deputado Glauber 

Braga (Psol-RJ), em greve 
de fome há quase uma se-

mana. Há aí uma evidente 
troca de compaixões. Ao 
demonstrar solidariedade 

a Glauber, Sóstenes busca 

trazer comoção também 

para os casos dos que fo-

ram condenados e presos 

pelos atos do dia 8 de ja-

neiro de 2023. Quem for 
implacável com o 8 de 

janeiro gera como reação 

ser implacável com Glau-

ber, e vice-versa. É eviden-

te que não há equivalên-

cia de pesos e medidas 

nos dois casos. Mas essa 
é claramente parte da es-

tratégia a essa altura. Que, 
pelo lado do Psol, tem 

também outra estratégia.

Antes de Glauber, há Chi-

quinho Brazão (sem par-

tido-RJ), acusado de ser 
um dos mandantes do 

assassinato de Marielle 
Franco. Todos os casos 
estão totalmente conec-

tados. E essa a encala-

crada do presidente da 

Câmara, Hugo Motta (Re-

publicanos-PB). 

Não é por outra razão que 

Motta resolveu remeter 
a questão da anistia ao 

Colégio de Líderes. Os 
demais deputados é que 

terão de decidir o que fa-

rão em todos esses casos. 
O que está em jogo é a ré-

gua que o Legislativo usa-

rá para definir os limites 
da própria democracia. 

“Faz sentido o PL barga-

nhar com Glauber, mas 

não sei até que ponto 

isso evolui pela posição 

no caso de Arthur Lira”, 

considera Ricardo. Atri-
buiu-se ao ex-presidente 

da Câmara a situação de 

Glauber Braga: a cassação 

do mandato seria uma re-

taliação articulada por ele.

É, talvez, uma compaixão 
de conveniência. Afinal, 
o alvo central de toda a 

discussão sobre anistia, 

o ex-presidente Jair Bol-
sonaro, é alguém que já 

disse que o problema do 

país não ter matado “uns 

30 mil” na ditadura. É legí-
timo dizer que seriam uns 

“30 mil Glaubers”.

Assim, como principal 

comandante do Centrão, 

um alívio para Glauber 

teria que eventualmen-

te passar por ele. “Hugo 
Motta tem um problema 
para resolver, e a solução 

deverá passar por um 

acordo”, avalia. Se chega-

rá ou não a Bolsonaro, é 

outra questão. 

Profundo conhecedor 

dos humores do Con-

gresso, onde já fez diver-

sas pesquisas com par-

lamentares, o cientista 

político Ricardo de João 
Braga, está mais conven-

cido que a saída para o 

impasse da anistia virá 

mesmo pela discussão 

com relação às penas.

Lula Marques/Agência Brasil

Ascom/Glauber Braga

Motta não vai resolver as questões sozinho

Glauber passa a receber compaixão conveniente

POR RUDOLFO LAGO
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Diretor da Abin vai explicar 
espionagem e Paraguai

Por Karoline cavalcante

O diretor-geral da Agência 
Brasileira de Inteligência (Abin), 
Luiz Fernando Corrêa, foi inti-
mado pela Polícia Federal nesta 
terça-feira (15) para prestar depoi-
mento no inquérito que apura um 
suposto esquema de espionagem 
ilegal na gestão do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL). A oitiva está 
marcada para quinta-feira (17), 
mesma data em que deve ser ou-
vido o ex-diretor adjunto da agên-
cia Alessandro Moretti, também 
convocado pelas autoridades.

Os investigadores buscam 
esclarecer dois pontos princi-
pais: se a gestão do governo do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) da Abin tentou obs-
truir as investigações sobre o uso 
da agência, durante o governo 
Jair Bolsonaro (PL), para mo-
nitorar ilegalmente autoridades, 
jornalistas e ministros do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
considerados desafetos do ex-
-presidente — caso que ficou co-
nhecido como “Abin paralela”.

Paraguai
Além disso, Corrêa dará 

explicações sobre uma suposta 
ação hacker em computadores 
do governo do Paraguai para 
obter informações que fossem 
vantajosas ao Brasil numa nego-
ciação envolvendo a Hidrelétri-
ca Binacional de Itaipu.

Em nota, Corrêa disse que 
está à disposição das autorida-
des competentes “para prestar 
quaisquer esclarecimentos, seja 
no âmbito administrativo, ci-
vil ou criminal, sobre os fatos 
relatados na imprensa e que re-

metem a decisões tomadas em 
gestão anterior da Agência”.

Moretti já integrava os qua-
dros da Abin durante a eleição 
de Lula e permaneceu na agência 
graças à sua proximidade com 
Corrêa. Ocupando o posto de 
número dois da instituição desde 
março de 2023, ele acabou sen-
do exonerado em 30 de janeiro 
de 2024. A decisão foi motivada 
por suspeitas de que teria tentado 
atrapalhar investigações da Polícia 
Federal sobre práticas de espiona-
gem ilegal supostamente conduzi-
das por agentes da própria Abin. 
Em seu lugar, assumiu o cientista 
político Marco Cepik.

Relembre
Em março deste ano, dois 

agentes da Abin afirmaram à Po-
lícia Federal que houve um ataque 
hacker aos sistemas do governo 
paraguaio. Segundo os depoi-

mentos divulgados pelo UOL, a 
ação teve como objetivo acessar 
informações privilegiadas sobre as 
negociações relacionadas à Usina 
Hidrelétrica de Itaipu. A revela-
ção levantou preocupações sobre 
possíveis violações diplomáticas 
e o uso indevido da estrutura de 
inteligência do Estado.

As investigações indicam 
que computadores paraguaios 
foram invadidos para extrair da-
dos sigilosos sobre tarifas de Itai-
pu, tema de constantes disputas 
comerciais entre Brasil e Para-
guai. A operação foi planejada 
durante o governo de Bolsonaro 
e executada já sob a gestão do 
presidente Lula. A Polícia Fede-
ral agora apura se houve ilegali-
dade na operação e quais agentes 
estiveram envolvidos.

Na época, o governo brasileiro 
se apressou em se desvincular da 
operação. Em nota divulgada pelo 

Ministério das Relações Exterio-
res, a atual gestão negou qualquer 
envolvimento e atribuiu a autoria 
da ação ao governo anterior. Se-
gundo o comunicado, a operação 
foi autorizada em junho de 2022, 
durante a gestão passada, e foi ofi-
cialmente suspensa em março de 
2023, assim que a nova equipe to-
mou conhecimento do caso. Des-
tacaram que, naquele momento, a 
Abin estava sob comando interi-
no, já que Luiz Fernando Corrêa, 
atual diretor-geral, ainda aguarda-
va a aprovação de seu nome pelo 
Senado — o que aconteceu ape-
nas no final de maio daquele ano.

“O governo do Presidente 
Lula reitera seu compromisso 
com o respeito e o diálogo trans-
parente como elementos funda-
mentais nas relações diplomáti-
cas com o Paraguai e com todos 
seus parceiros na região e no 
mundo”, destacou o Itamaraty.

Luiz Fernando Corrêa foi intimado pela PF para depor
Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Corrêa dará explicações sobre duas investigações da PF

Por Karoline cavalcante

Um grupo de 24 juristas di-
vulgou, nesta terça-feira (15), 
uma carta aberta em apoio ao 
deputado federal Glauber Braga 
(Psol-RJ), que está em greve de 
fome há uma semana. Acampa-
do no chão do Plenário 5, no 
Anexo II da Câmara dos Depu-
tados, o parlamentar protesta 
contra a decisão do Conselho 
de Ética, que aprovou, na última 
quarta-feira (9), o parecer que 
recomenda sua cassação.

No documento, os advogados 
criticam a condução do processo 
disciplinar, alertam para o risco 
de uma punição desproporcio-
nal e apontam que a penalidade 
pode assumir um viés político ou 
simbólico exagerado. “A intensifi-
cação da sanção sem observância 
dos precedentes, da proporciona-
lidade e da função ético-pedagó-
gica da pena pode ser caracteri-
zada como violação do princípio 
da legalidade material, do devido 
processo substancial e da dignida-
de da pessoa humana”, diz um tre-
cho da nota assinada por nomes 
como o de Antônio Carlos de 
Almeida Castro, o Kakay.

Além disso, os juristas apon-
tam que a decisão do colegiado 
de recomendar a cassação, mes-
mo diante de precedentes em que 
penalidades mais brandas para 
situações semelhantes foram apli-
cadas, “indica uma interpretação 
mais rigorosa da quebra de deco-
ro parlamentar neste caso especí-
fico, mais ainda, indica um afas-
tamento que só se justifica por 
uma intensificação polarizada de 
antagonismos políticos, que aca-
ba por retirar justa causa ao siste-
ma de sanções principalmente no 
plano ético” diz o documento.

Abatido
Durante o período de jejum, 

Glauber tem ingerido apenas 
água, isotônico e soro. Segundo 
a equipe médica que o acompa-
nha, ele passou por novos exa-
mes e apresentou um quadro de 
pressão alta, que já foi contro-
lado. Os exames de sangue e de 
urina não mostraram alterações. 
Devido ao estado de saúde cada 
vez mais debilitado do parla-
mentar, que já perdeu mais de 
quatro quilos, os exames têm 
sido realizados com maior fre-
quência. “Glauber está um pou-
co mais abatido, mas com exame 
clínico normal”, afirmou o mé-
dico Antônio Alves de Souza.

Ao longo do dia, Glauber 
recebeu diversas visitas de fi-
guras políticas, incluindo o 
ministro do Desenvolvimento 
Agrário e Agricultura Familiar, 
Paulo Teixeira; a ministra dos 
Povos Indígenas, Sônia Gua-
jajara; o líder do governo no 
Senado, Jacques Wagner (PT-
-BA), e outros parlamentares. 
Também estiveram presentes 

o ex-reitor da Universidade de 
Brasília (UnB) José Geraldo e o 
ex-ministro Nilmário Miranda.

“São visitas muito impor-
tantes porque reforçam as in-
justiças que estão acontecendo 
aqui na Câmara. Vou aguentar 
o tempo que for necessário para 
mudar esse cenário. Sigo forte”, 
afirmou Braga.

Sem data
O deputado reafirma que per-

manecerá no local até que uma 
decisão sobre o seu processo seja 
tomada. No entanto, o presiden-
te da Câmara dos Deputados, 
Hugo Motta (Republicanos-PB), 
ainda não indicou quando o caso 
será pautado. Vale destacar que o 
processo de Glauber Braga aguar-
da votação enquanto a cassação 
do deputado Chiquinho Brazão 
(sem partido-RJ) — acusado de 
envolvimento no assassinato de 
Marielle Franco e Anderson Go-
mes —, aprovada pelo Conselho 
de Ética em 2024, também ainda 
não foi votada em plenário.

O processo contra Glauber 

Braga foi instaurado após uma re-
presentação (REP 5/24) movida 
pelo Partido Novo, em resposta 
ao incidente ocorrido em abril de 
2024, quando o deputado expul-
sou o youtuber Gabriel Coste-
naro, integrante do Movimento 
Brasil Livre (MBL), das depen-
dências da Câmara. Na ocasião, 
Braga foi acusado de agredi-lo 
com empurrões e chutes, após 
Costenaro provocá-lo com ofen-
sas direcionadas à sua mãe.

No entanto, Glauber acredita 
que está sendo alvo de uma per-
seguição política, supostamente 
orquestrada pelo ex-presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
em retaliação às denúncias feitas 
pelo parlamentar sobre possíveis 
irregularidades na destinação de 
emendas por meio do “orçamento 
secreto”. Segundo Braga, Lira teria 
negociado o parecer favorável à 
sua cassação com o relator do pro-
cesso, deputado Paulo Magalhães 
(PSD-BA), em troca de apoio 
para o envio de recursos desse 
mecanismo, que carece de trans-
parência e rastreabilidade.

Juristas apontam viés político 
no processo contra Glauber

Ascom Glauber/Sâmia/Psol

Paulo 
Teixeira 
foi um 
dos que 
visitou 
Glauber 
Braga

CORREIO BASTIDORES

Juízes do Trabalho criticam 
decisão de Gilmar Mendes

Pejotização: Procuradoria da 
Fazenda pretende atuar

‘Fictício’ Suspensão

‘Malsinada’

Confusão

Não e não

Dona da bola

A atitude de Mendes ge-

rou uma crise com a Justi-

ça do Trabalho. A Anama-

tra (Associação Nacional 

dos Magistrados da Justi-

ça do Trabalho) classificou 
de “preocupante” a sus-

pensão de todas as ações 

que tratam de fraude nas 

relações de trabalho.

Em nota, negou des-

cumprimento, pela Jus-

tiça do Trabalho, de de-

cisões do STF: frisou que 

Mendes agiu num pro-

cesso de reconhecimento 

de vínculo que havia sido 

negado pelo Tribunal Su-

perior do Trabalho.

A Anamatra ressaltou 

que o STF ainda não to-

mou qualquer decisão 

vinculante sobre pejoti-

zação e ressaltou que a 

prática “não se confunde 

com terceirização”. 

A Procuradoria-Geral da 

Fazenda Nacional disse 

ao Correio Bastidores que, 

“no momento oporturno”, 

pretende atuar diante de 

um eventual reconhe-

cimento, pelo Supremo 

Tribunal Federal, da lega-

lidade da pejotização. 

Na resposta ao ques-

tionamento feito pela co-

luna, a PGFN informa que 

tem acompanhado de 

perto a discussão sobre a 

“licitude da contratação 

de trabalhador autônomo 

ou pessoa jurídica para 

a prestação de serviços”. 

Diz também que ainda 

levanta impactos econô-

micos da medida. 

Em 2023, a PGFN aler-

tou o STF que o reconhe-

cimento da pejotização 

teria consequências na 

arrecadação de impostos 

e da Previdência Social. 

Alegou ser inviável impe-

dir que a Justiça do Traba-

lho anule atos ilegais. 

Na época, criticou a pos-

sibilidade de que contra-

tos meramente formais 

fossem ocultos sob um 

“manto fictício”. Subordi-
nada à Advocacia-Geral 

da União, a PGFN assesso-

ra o Ministério da Fazenda 

atua em causas fiscais  e 
em cobranças judiciais e 

administrativas. 

Na pejotização, o em-

pregador contrata fun-

cionários como pessoas 

jurídicas para não pagar 

obrigações trabalhistas. 

Esta semana, o ministro 

Gilmar Mendes, favorável 

a esse tipo de medida, 

suspendeu o andamento 

de todas os processos so-

bre o tema.

A Associação Carioca de 

Advogados Trabalhistas 

dispensou a diplomacia. 

Diz que a “malsinada” de-

cisão de Mendes causou 

perplexidade e estarreci-

mento. Afirma que o STF 
não observou o devido 

processo legal ao mudar 

sua posição e admitir re-

cursos extraordinários. 

Na sequência, a entidade 

faz uma crítica nada sutil 

ao STF: frisa que, apesar 

da diferença entre pejoti-

zação e terceirização (am-

pliada no governo Michel 

Temer), “muitas recla-

mações constitucionais” 

foram acolhidas pelo Su-

premo com esses funda-

mentos. 

Para a entidade, a medi-

da tomada pelo ministro 

do STF privilegia a “de-

gradação das relações de 

trabalho”, estimula a frau-

de e sonega direitos es-

senciais aos trabalhado-

res. Ainda frisa dizer não 

“à pejotização indistinta 

referendada pelo Supre-

mo Tribunal Federal”. 

Reservadamente, os ma-

gistrados afirmam que o 
STF sequer deveria tratar 

disso. A nota cita a Cons-

tituição e diz esperar que 

a corte “reafirme o prestí-
gio institucional e a com-

petência da Justiça do 

Trabalho” para analisar as 

relações de trabalho e vín-

culos de emprego.  

Divulgação/TST

Gustavo Moreno/SCO/STF

Para Anamatra, Justiça do Trabalho é que deve decidir

PGFN estuda os efeitos da decisão de Gilmar Mendes

POR FERNANDO MOLICA



6 Quarta-feira, 16 de Abril de 2025Economia

Planejamento fixa em 
R$ 1.630, o mínimo de 2026

Conselho Curador do FGTS 
cria nova faixa do MCMV

CORREIO ECONÔMICO

Revisão Ampliação

Cubatão

Condicionante

Expansão

Na meta

O Ministério do Plane-
jamento e Orçamento 
(MPO) divulgou nesta 
terça-feira (15), o Projeto 
de Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (PLDO) de 2026 
que traz a proposta do va-
lor do salário mínimo de 
R$ 1.630. O salário mínimo 
atual é de R$ 1.518.
O reajuste do piso nacio-
nal leva em conta a políti-
ca de ganhos reais. Para o 

valor apresentado, a pasta 
considerou o INPC (Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor) dos últimos 
12 meses até novembro 
mais crescimento real do 
PIB (Produto Interno Bru-
to) dos últimos dois anos, 
limitado a 2,5%, conforme 
lei sancionada no fim do 
ano passado estabelece 
que a variação real será de 
no máximo 2,5%.

O Conselho Curador do 
Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço (FGTS) 
aprovou nesta terça-feira 
(15), a nova faixa do Minha 
Casa, Minha Vida (MCMV). 
Lançada pelo governo no 
início deste mês, a faixa 
“Classe Média” é voltada a 
famílias com renda de até 
R$ 12 mil, que está sujeita 
a juros para financiamen-
tos será de 10%. 
A projeção apresentada 
ao Conselho é de que até 

120 mil famílias sejam al-
cançadas pela nova faixa. 
Até 100 mil famílias que 
cumprem os requisitos 
das faixas atuais sejam 
beneficiadas com redu-
ção de juros após a revi-
são dos limites de rendas, 
também votada nesta ter-
ça-feira. O limite da faixa 1 
subiu de R$ 2.640 para 
R$ 2.850; a faixa 2, de R$ 
4.400 para R$ 4.700; e a 
faixa 3, de R$ 8.000 para 
R$ 8.600.

O Conselho Curador do 
FGTS aprovou revisão no 
Minha Casa, Minha Vida 
que permite a qualquer 
faixa financiar imóveis de 
até R$ 500 mil. Até então, 
o beneficiário só podia fe-
char negócio envolvendo 
imóveis de preços desig-
nados para sua faixa de 
renda. 

A revisão proposta pelo 
Ministério das Cidades 
busca ampliar o número 
de beneficiários e reduzir 
os juros para aqueles já 
contemplados. A projeção 
apresentada ao Conselho 
é de que 100 mil famílias 
se beneficem da baixa de 
juros, com impacto orça-
mentário de R$ 5,45 bi. 

Primeira grande refinaria 
brasileira construída pela 
Petrobras, em 1955, a Re-
finaria Presidente Bernar-
des (RPBC), em Cubatão 
(SP) completa 70 anos na 
quarta-feira (16), ao pro-
cessar 180 mil barris de 
óleo/dia e 11% da produção 
de derivados da empresa.

O patamar final do salário 
mínimo para 2026 poderá 
ser alterado a depender 
do desempenho da in-
flação até o fechamento 
deste ano.
Para o PIB de 2026, a pro-
jeção do MPO é de cresci-
mento real de 2,5%, com 
valor nominal de R$ 13,7 
trilhões. 

Segundo a Petrobras, a 
refinaria tem importância 
histórica no desenvolvi-
mento da indústria nacio-
nal de petróleo. A criação 
da RPBC possibilitou a ex-
pansão da área industrial 
da cidade e transformou 
Cubatão, na década de 70, 
no maior polo petroquími-
co da América Latina. 

Com exceção de 2025, a 
projeção é de que o IPCA 
(Índice de Preços ao Con-
sumidor-Amplo) perma-
neça dentro da meta de 
3%, com tolerância de 1,5 
ponto percentual para 
mais ou para menos, ou 
4,5% o teto da meta.  2025: 
4,90%; 2026: 3,5%; 2027: 
3,1%; 2028: 3%; 2029: 3%.

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Agência Senado

Mínimo de 2026 é bem inferior ao estimado pelo Dieese

Nova faixa do MCMV terá de arcar com juros de 10%

Em três anos, dívida bruta 
deve atingir 84,2% do PIB
É a projeção do relatório de Projeções Fiscais, do Tesouro Nacional

Por marcello Sigwalt

Em compasso com a ‘crista-
lização’ do recorrente desajuste 
fiscal, que retroalimenta a esca-
lada dos juros, a dívida bruta do 
governo geral (DBGG) – um 
dos principais indicadores da 
qualidade (ou não) da gestão 
da economia – deve atingir o 
patamar máximo de 84,2% do 
PIB (Produto Interno Bruto) 
nacional, no próximo 2028, 
conforme atesta o relatório de 
Projeções Fiscais, divulgado no 
final do ano passado pelo Te-
souro Nacional. 

De 78,5% este ano, a dívida 
deve saltar para 81,8% do PIB, 
já no ano que vem. O patamar, 
na verdade, revisa para cima, a 
estatística anterior, que dava 
conta de que o ‘pico’ da dívida 
seria alcançado em 2027, quan-
do passaria a 81,8% do PIB, 
mas foi ‘catapultado’ a 83,6% 
do PIB; 84,2% do PIB em 2028 
e 84% do PIB em 2029. 

A ‘numeralha’ de estimati-
vas está prevista na Proposta de 
Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (PLDO) de 2026, apresen-
tada, nessa terça-feira (15) pelo 

Ministério do Planejamento. 
A respeito da trajetória da Dí-
vida Líquida do Setor Público 
(DLSP), a PLDO aponta que, 
em 2025, esta deve chegar a 
65,7% do PIB, a 70% em 2026, 
atingindo o pico em 2029, de 
74,2% do PIB, patamar que se 
manteria inalterado até 2031, 
quando, então, em 2032, espera 
a ‘Viúva’, começaria uma traje-

tória de queda (74,2%), até cair 
para 73,6% do PIB em 2035.

De fato, a escalada da 
DBGG já vinha se acentuando, 
desde o início deste ano, con-
forme indicou o Banco Central 
(BC), ao observar que o indi-
cador subiu de 75,7% do PIB, 
em janeiro, para 76,2% do PIB, 
em fevereiro. Em reais, a dívida 
bruta cresceu de R$ 8,940 tri-

lhões para R$ 9,045 trilhões.
Mas se considerado o con-

ceito do FMI, a DBGG teria 
subido de 87,1% para 88,7% 
do PIB no período citado. Na 
ocasião, a autoridade mone-
tária admitiu, no Relatório de 
Política Monetária (RPM), que 
incorporaria a metodologia do 
FMI às suas divulgações.

José Cruz - Agência Brasil

Governo teve de revisar, para cima, estimativa de ‘pico’ da dívida bruta do país

A agenda escassa durante o 
pregão e a falta de sinalizações 
mais claras sobre o andamento 
da guerra comercial fez o Ibo-
vespa oscilar entre leves altas e 
baixas por todo o pregão desta 
terça-feira (15). 

Por fim o índice fechou 
em queda moderada, com in-
vestidores adotando postura 
cautelosa antes da divulgação 
do Projeto de Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (PLDO) 
do Brasil e do Produto Interno 
Bruto (PIB) da China. Já as 
ações de mineração e siderurgia 
recuaram em bloco, num movi-
mento que destoou da alta do 
minério de ferro.

O Ibovespa fechou em que-
da de 0,16%, aos 129.245,39 
pontos, com uma oscilação de 
menos de mil pontos entre mí-
nima (-0,39%), aos 128.951,12 
pontos, e máxima (+0,37%) 
aos 129.927,08 pontos. 

O giro financeiro somou R$ 
20,4 bilhões.

“Tivemos na segunda-feira 
e na sexta-feira pregões com 
um movimento um pouco mais 
positivo em relação à guerra ta-
rifária, após flexibilizações do 
presidente Donald Trump, que 
indicaram que poderia haver 
mais negociação. 

Mas também existe um te-

mor com relação a avanços nos 
conflitos. Então quando olha-
mos essas duas forças, acaba que 
o mercado opera mais no zero a 
zero”, comenta o sócio da WMS 
Capital, Marcos Moreira.

Moreira destaca que por fim 
o Ibovespa se firmou no terreno 
negativo por conta da expec-

tativa em relação ao PLDO. 
Também após o fechamento, 
Vale deve divulgar relatório de 
produção e vendas. Já às 23h, 
a China deve divulgar seu PIB 
do primeiro trimestre de 2025.

“O dado tende a fazer preço 
na Bolsa, porque uma econo-
mia mais fraca na China pode 
influenciar o Brasil, sobretudo 
por conta do minério de ferro”, 
afirma o sócio da One Investi-
mentos, Pedro Caldeira. 

Desta maneira, a queda em 
bloco do setor metálico não 
surpreende, em queda que vai 
desde Vale ON (-1,01%) até 
CSN ON (-3,46%), destoando 
da alta de 0,99% e de 0,63% do 
minério de ferro em Dalian, na 
China, e em Cingapura, respec-
tivamente.

Petrobras também teve for-
te pressão sobre o índice, re-
cuando cerca de 2%, seguindo a 
baixa de 0,33% (WTI) e 0,32% 
(Brent) dos contratos futuros 
de petróleo.  

PLDo 2026 e china derrubam a bolsa
Rovena Rosa - Agência Brasil 

Cautela com o PLDO de 2026 e com PIB chinês selou queda

Em ‘ajuste’, futuros fecham em alta

incerteza global não evita alta do dólar

Os juros futuros fecharam 
em alta, em movimento de cor-
reção moderada de parte das 
quedas acumuladas na últimas 
sessões, tendo as incertezas ex-
ternas e fiscais como estímulos 
para ajuste. Sinais de falta de 
evolução nas negociações dos 
acordos que aliviem o impacto 
das tarifas de Trump sobre a eco-
nomia global e cautela antes da 
divulgação do PLDO de 2026 
levaram o mercado a recompor 
os prêmios de risco, sobretudo 

nos vértices intermediários. O 
documento foi divulgado no 
fim da tarde, porém sem reações 
no mercado de juros.

No fechamento, a taxa do 
contrato de Depósito Inter-
financeiro (DI) para janeiro 
de 2026 subia a 14,725%, de 
14,686% ontem no ajuste, e a 
do DI para janeiro de 2027 es-
tava em 14,22% (de 14,16%). 
O DI para janeiro de 2029 ter-
minou com taxa de 14,11%, de 
14,04%.

As taxas estiveram em di-
reção contrária ao dos rendi-
mentos dos Treasuries, que caí-
ram, tendo o mesmo pano de 
fundo: as preocupações com 
os efeitos do tarifaço sobre a 
economia mundial. Apesar 
dos EUA manterem o discurso 
de que estão sendo procurados 
para acordos, pouco de con-
creto se viu até agora. Segundo 
a Casa Branca, em torno de 75 
países estariam buscando uma 
negociação e acordos serão 

anunciados “muito em bre-
ve”. Representantes da União 
Europeia e os Estados Unidos 
se reuniram, mas os relatos à 
Bloomberg eram de que havia 
pouca clareza sobre a posição 
americana.

“O mercado opera sem 
muita convicção. As taxas ti-
veram queda grande e daqui 
para frente é esperar para ver”, 
afirma o economista-chefe 
da Terra Investimentos, João 
Mauricio Rosal.  

O dólar encerrou a sessão 
desta terça-feira em alta de 
0,66%, a R$ 5,8900, após má-
xima a R$ 5,9041 no início da 
tarde. O dia foi marcado por 
valorização global da moe-
da americana, dada a postura 
mais cautelosa dos investidores 
diante dos desdobramentos da 
guerra comercial. Além de falta 
de progressos em acordo com a 
União Europeia, os EUA sofre-
ram nova retaliação chinesa.

No início, a divisa ensaiou 

queda, com mínima a R$ 
5,8340, mas trocou de sinal 
após as primeiras horas do pre-
gão, em sintonia com o exte-
rior. Termômetro do compor-
tamento do dólar em relação a 
uma cesta de seis divisas fortes, 
o índice DXY – que recente-
mente furou o piso do 100,000 
pontos, menor nível em três 
anos – hoje voltou a subir, com 
máxima aos 100,276 pontos.

As taxas dos Treasuries re-
cuaram, em um movimento 

clássico de busca por prote-
ção em momento de aversão 
ao risco. Podem ter ocorrido 
também compras táticas, após 
a desvalorização expressiva dos 
papéis. No tumulto provocado 
pelo tarifaço de Trump, inves-
tidores haviam vendido Trea-
suries, com aumento de prêmio 
de risco relacionado aos EUA 
e temores de que a China de 
desfizesse dos títulos de forma 
agressiva.

“O dólar sobe com esse 

clima de incerteza em relação 
às tarifas de Trump. A China 
aumentou a retaliação con-
tra os EUA, deixando de re-
ceber aviões produzidos pela 
Boeing”, afirma o especialista 
Davi Lelis, da Valor Investi-
mentos. “Moedas emergentes 
são muito mais vulneráveis a 
choques externos. Vamos ter 
ainda muita volatilidade com 
essa perspectiva de mudanças 
das cadeias globais de produ-
ção por conta das tarifas.” 

POR MARCELLO SIGWALT
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CORREIO ESPORTIVO

Apoio

Sem cirurgia

Barrichello lança linha de roupas

Craque no gol

Permissão

CONDENADA

Após caso de 
assédio, a joga-
dora Mapi León, 
do Barcelona, foi 
condenada pela 
Federação Espa-
nhola de Fute-
bol a dois jogos 
de suspensão 
no Campeonato 
Espanhol. A za-
gueira foi conde-
nada após tocar às partes íntimas de Daniela Caracas, 
do Espanyol, em 9 de fevereiro. A situação aconteceu 
aos 15 minutos do confronto, quando as duas atletas 
trombaram e Mapi León tocou na adversária. 

A diretoria do Vasco com-
pareceu a um evento do 
Gerações em Movimento, 
na Cidade de Deus, para 
doar materiais esportivos, 
como bolas, uniformes e 
coletes. A ideia é ajudar as 
crianças em torno do CT.

Sofrendo com lesão no jo-
elho esquerdo, o zaguei-
ro angolano Bastos será 
submetido ao tratamento 
convencional e não passa-
rá por cirurgia. Com isso, 
ele pode só voltar ao Bo-
tafogo no Supermundial.

Durante a SiGMA Americas 
2025, a SOFTSWISS apre-
senta uma colaboração 
inédita com Rubens Bar-
richello e a marca italiana 
Sparco, resultando em uma 
coleção exclusiva de vestu-
ário inspirada na carreira 
do piloto. A parceria celebra 

mais de 30 anos de relação 
entre Barrichello e a Spar-
co, destacando a conexão 
entre velocidade, inovação 
e estilo. Cada peça da cole-
ção traz o icônico número 
111, símbolo de conquistas e 
amuleto de sorte do piloto, 
além de sua assinatura.

Ídolo do Fluminense, o 
goleiro Fábio se consoli-
dou como o goleiro que 
mais partidas passou sem 
levar gols no Brasileirão 
de pontos-corridos, inicia-
do em 2003. Ele chegou a 
213 jogos sem levar gol.

Após conseguir liminar 
para estampar a cami-
sa do Flamengo contra o 
Grêmio, a casa de apos-
tas ‘Pixbet’ correu atrás 
e conseguiu a permissão 
do governo para atuar em 
solo brasileiro.

Reprodução/ Empório do Esporte Feminino

León foi condenada por assédio

CORREIO NO MUNDO

Harvard I

Harvard III Harvard IV

Harvard II

HEZBOLLAH

O Exército de 
Israel anunciou, 
nesta terça-feira 
(15), que matou 
um dirigente do 
grupo extremis-
ta Hezbollah, du-
rante um bom-
bardeio próximo 
à cidade de Ai-
taroun, no sul do 
Líbano.

Dirigente foi morto 
em um ataque aéreo de 
drones comandado pe-
los militares israelenses. 
“O Exército de Israel eli-
minou um comandante 
pertence à divisão de 
operações especiais do 
Hezbollah”, disse o es-
tado judeu em comuni-
cado.

Israel não informou o 
nome do dirigente mor-
to. Entretanto, o alvo eli-
minado seria Ali Najib 

Baydoun, reportou a im-
prensa libanesa de acor-
do com o jornal The Ti-
mes of Israel.

Ministério da Saúde 
do Líbano reportou que 
uma pessoa foi morta no 
ataque israelense. O ór-
gão também informou 
que outras três pessoas 
ficaram feridas, inclusi-
ve uma criança de idade 
não revelada.

Por Tiago Minervino 

(Folhapress)

Mundialmente conheci-
da, a Universidade de Har-
vard vem se recusando a 
atender demandas ide-
ológicas estipuladas por 
Donald Trump, o presi-
dente dos EUA. A ideia de 
Trump é adequar Harvard 
a seus discursos.

Em um comunicado, a 
universidade, que se tor-
nou a primeira a rechaçar 
publicamente a ofensiva 
ideológica de Trump, afir-
mou que não abrirá mão 
de sua independência 
e nem dos seus direitos 
constitucionais.

Parte das intervenções 
trumpistas apontam para 
uma narrativa ideológica 
de como abordar temas 
como o ‘antissemitismo’. 
Coincidentemente ou 
não, alunos da relatam ver 
colegas tendo seus vistos 
de estudantes revogados.

Com as constantes recu-
sas da universidade, o go-
verno dos EUA anunciou 
um congelamento das 
verbas cedidas à Harvard 
no valor aproximado de 2,2 
bilhões de dólares, além 
de suspender 60 milhões 
em contratos com ela.

Reuters/Folhapress

Israel fez novo ataque ao Líbano

Situação era insustentável

Existe vida após Estêvão?

Zelenski demite governador por cerimônia militar em dia de ataque

Palmeiras mostra vida sem joia e Abel já trabalha os substitutos

por Igor Gielow (Folhapress)

O presidente da Ucrânia, 
Volodimir Zelenski, demitiu 
nesta terça (15) o governador 
da região de Sumi. No domin-
go (13), Volodimir Artiukh ha-
via organizado uma cerimônia 
militar na capital homônima da 
província no mesmo momento 
em que russos alvejaram a cida-
de com mísseis balísticos.

Ao menos 35 pessoas mor-
reram, e 117 ficaram feridas. O 
Kremlin disse que mirava “uma 
concentração de militares”, o 
que foi descartado como pro-
paganda enganosa por Kiev e 
pelo Ocidente. Ao que tudo 
indica, contudo, desta vez Mos-
cou falava a verdade.

Não existe, contudo, certe-
za de quantos civis e quantos 
fardados pereceram no ataque. 
As imagens disponíveis no do-
mingo eram claras acerca de 
um trólebus atingido por um 
míssil Iskander-M, contudo, e 
houve crianças mortas e feri-

das. Velórios e enterros ocor-
rem desde então.

Zelenski não comentou o 
motivo da demissão de Aritu-
kh, que ocorreu simultanea-
mente à dispensa do governa-
dor da vizinha Lugansk, Artem 
Liosohor. Mas desde a segun-
da (14) a situação do chefe de 
Sumi era insustentável: ele foi 

denunciado por prefeitos da re-
gião pela falta de cuidado e pu-
blicidade do evento de entrega 
de medalhas ao ar livre.

“Artiukh ajudou a Rússia 
a justificar o ataque terrorista”, 
disse nas redes sociais o prefei-
to Artem Semenikhin, de Ko-
notop. O vídeo com sua fala 
viralizou no país em conflito, 

e ajudou a explicitar como os 
dois lados usam os ataques para 
amplificar sua mensagem.

Sumi e a vizinha Kharkiv es-
tão sob uma renovada ofensiva 
russa desde a semana passada. 
É uma frente nova, ao norte e 
nordeste da Ucrânia, pontos 
que já foram objeto de invasão 
no começo da guerra, em 2022.

Nesta terça, Kiev disse ter 
atingido a base que sedia o regi-
mento que disparou os mísseis, 
no sul da Rússia. O Ministério 
da Defesa em Moscou não con-
firmou a informação, dizendo 
apenas que houve uma grande 
onda de ataque de drones ucra-
nianos contra o país, com 115 
aparelhos derrubados, deixan-
do ao menos uma pessoa morta.

O ataque de Sumi foi trans-
formado em peça da retórica de 
Zelenski acerca da necessidade 
de mais defesas antiaéreas, em-
bora mísseis balísticos sejam 
bem mais difíceis de abater. 
Kiev admitiu também ter per-
dido um caça F-16 americano.

por Flavio Latif (Folhapress)

Uma das grandes preocu-
pações do torcedor do Palmei-
ras após a temporada frustran-
te no ano passado foi o nível 
de dependência da equipe do 
garoto Estêvão para chegar às 
vitórias. Foi graças ao garoto 
de 17 anos que o Alviverde so-
nhou com o título do Brasilei-
rão até a última rodada.

Mas isso não está se repetindo 
em 2025. A pouco meses da joia 
se despedir rumo ao Chelsea, Es-
têvão só participou de um gol do 
Palmeiras nos últimos oito jogos.

Abel Ferreira pediu a con-
tratação de Facundo Torres 
justamente para ocupar a vaga 
que será deixada por Estêvão 
no lado direito do ataque. O 
jogador de 25 anos teve gran-
de destaque no Orlando City 
atuando com liberdade na pon-
ta direita. Foram três anos nos 

Estados Unidos com 123 jogos, 
47 gols e 19 assistências (66 
participações em gols).

O uruguaio é o titular pelo 
lado esquerdo improvisado e 
tem começado a engrenar com a 

camisa do Palmeiras. A expecta-
tiva é grande da comissão técnica 
para ver o que ele pode fazer jo-
gando onde mais gosta.

Além disso, o deslocamento 
de Facundo para direita vai abrir 

uma lacuna no lado esquerdo, 
que já tem concorrentes fortíssi-
mos: Paulinho e Maurício. 

Raphael Veiga é outra op-
ção na vaga de Estêvão. O meia 
sofreu uma luxação no ombro 
esquerdo no jogo contra o Cer-
ro Porteño e Abel optou pela 
entrada de Felipe Anderson. Fe-
lipe foi deslocado para a ponta 
direita, e Estêvão fez a função de 
Veiga mais por dentro. No atual 
esquema que Abel coloca em 
prática, Veiga brigaria por posi-
ção com Estêvão.

A operação total por Estêvão 
foi fechada em 61,5 milhões de 
euros (R$ 359 milhões na épo-
ca), acima do valor da multa 
rescisória, que era de 45 milhões 
de euros (R$ 262 milhões), acer-
tada quando o jogador assinou o 
primeiro contrato profissional, 
em abril de 2023. Ele deixará o 
Palmeiras após o Super Mundial 
no meio do ano.

Reuters/Folhapress

Cesar Greco/Palmeiras

Zelenski demitiu o governador de Sumi, Volodimir Artiukh 

Estêvão se despedirá do Palmeiras após o Supermundial

‘Não houve fraude’, diz missão de 
observadores da UE no Equador

 Responsável pela avaliação 
mais esperada do pós-eleição 
no Equador, a missão de obser-
vadores eleitorais da União Eu-
ropeia (UE) afirmou na manhã 
desta terça-feira (15) que não 
há nenhum elemento de fraude 
no resultado. “Rechaçamos ab-
solutamente essa narrativa”, dis-
se o chefe do grupo, o espanhol 
Gabriel Mato.

Falando em Quito, o euro-
deputado pelo Partido Popular 
(de direita) representava o gru-
po de uma centena de observa-

dores de 25 países do bloco que 
estão há meses no Equador. Ele 
afirmou, porém, que houve uma 
série de desequilíbrios na jorna-
da que terminou domingo (13) 
com a reeleição expressiva do 
presidente Daniel Noboa.

“Esse desequilíbrio poderia 
justificar colocar em dúvida o re-
sultado eleitoral? Do meu ponto 
de vista, de nenhuma maneira”, 
frisou o espanhol ao compar-
tilhar o relatório preliminar da 
missão, que em dois meses publi-
cará a versão final do documento.

Na mesma manhã, também 
a missão de observação eleitoral 
da OEA (Organização dos Esta-
dos Americanos) publicou seu 
informe parcial e disse que não 
há indício de fraude. Criticou, 
no entanto, que as eleições te-
nham ocorrido no contexto de 
um estado de exceção decretado 
na véspera pela Presidência em 
várias províncias e com duração 
de dois meses.

E, a uma TV local, a presi-
dente do órgão eleitoral, Diana 
Atamaint, afirmou que é impos-

sível falar em fraude sendo que 
os dois partidos que disputaram 
segundo turno fizeram constante 
monitoramento da votação nos 
centros eleitorais com seus dele-
gados partidários.

Até aqui, a campanha oposi-
tora de Luisa González, pupila de 
Rafael Correa que diz não reco-
nhecer os resultados e que houve 
fraude, não formalizou nenhuma 
denúncia sobre o tema ao Tribu-
nal Eleitoral.

Por Mayara Paixão 
(Folhapress)

O Real Madrid precisa de 
uma goleada para avançar direto 
nesta quarta (16) na Champions 
League. Os espanhóis foram 
derrotados pelo Arsenal por 3 a 
0 no jogo de ida, na Inglaterra, o 
que significa que o time precisará 
vencer por quatro gols ou mais de 
diferença em casa para ir à semifi-
nal. Uma vitória do Real Madrid 
por três gols de vantagem levará 
o jogo para a prorrogação. Mes-
mo com cenário difícil, o técnico 
Carlo Ancelotti não joga a toalha.

“Temos de fazer tudo para 
tentar recuperar. As possibilida-
des são poucas, mas vamos tentar 

de todas as maneiras. Vamos ver 
se somos capazes de conseguir. 
Parece que depois desta noite 
não há hipóteses, mas no futebol 
tudo pode acontecer. Está muito 
difícil, mas no Bernabéu já vimos 
coisas assim acontecerem”, disse. 

O Real Madrid não sofria um 
baque tão grande na Champions 
desde 2012. Naquela temporada, 
o clube espanhol foi derrotado 
pelo Borussia Dortmund por 4 
a 1 no jogo de ida da semifinal e 
não conseguiu se recuperar na 
volta.

Por Renan Liskai 
(Folhapress)

real Madrid à espera de um milagre
Reuters/Folhapress

Mbappé é a grande esperança de gols do Real Madrid
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Detran-DF, enfi m, abre a ‘caixa-preta’ das multas

Foram seis anos desde 
que o deputado dis-
trital Chico Vigilante 

(PT) propôs uma lei para que 
o Departamento de Trânsito 
do DF divulgasse, de forma 
transparente, o que é feito 
com o dinheiro das multas 
que o órgão arrecada. Antes 
de mais nada, é preciso obser-
var uma primeira informação, 
caro leitor: o Detran-DF é, de 
longe, o órgão que mais ar-
recada dinheiro, de todos os 
que integram o Governo do 
Distrito Federal.

Vamos aos números. No 
ano passado, o Detran-DF arre-
cadou R$ 732.816.167,20 (se-
tecentos e trinta e dois milhões 
de reais). Desse total, exatos 
R$ 239.352.634,89 (ou 33% 
da receita do órgão) foram ob-
tidos por meio da aplicação de 
1.334.983 multas de trânsito. 
Para facilitar a sua vida: foram 
emitidas um milhão, trezentos e 
trinta e quatro mil, novecentas e 
oitenta e três multas de trânsito 
APENAS PELO DETRAN 
no ano passado.

Os demais recursos do 
Detran-DF vêm da prestação 
de serviços (tudo o que você 
tem de pagar para regulari-
zar seu carro ou sua Carteira 
Nacional de Habilitação), 
que somaram incríveis R$ 
492.631.236,10 (quatrocen-

tos e noventa e dois milhões 
de reais), e da receita direta 
do GDF, que é muito pouco 
diante dos demais valores: R$ 
832.296,21 (oitocentos e trin-
ta e dois mil reais).

Voltando à questão das 
multas de trânsito. Os quase 
R$ 240 milhões arrecada-
dos por multas emitidas pelo 
Detran em 2024 NÃO IN-
CLUEM as multas emitidas 
pela Polícia Militar do DF e 
as do Departamento de Estra-
das de Rodagem (DER-DF). 
Somados todos os três órgãos 
“multadores”, foram arrecada-
dos R$ 386.919.918,97 (tre-
zentos e oitenta e seis milhões 
de reais). Ou seja, apenas o De-
tran respondeu por 62% com o 
que foi arrecadado de todas as 
multas de trânsito emitidas no 
DF no ano passado.

Este ano. 2025, não está 
muito diferente. De acordo 
com os dados dos três pri-
meiros meses, o Detran-DF já 
arrecadou R$ 65.240.314,36 
(sessenta e cinco milhões e du-
zentos e quarenta mil reais) na 
emissão de 310.712 multas de 
trânsito. Esse total representa 
63% do que foi arrecadado 
até o momento com multas 
de trânsito no DF. Somando 
tudo o que os três “multado-
res” emitem, somam-se R$ 
103.226.245,58.

Im
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nalidade e deu validade à 
Lei Distrital 7.424/2024, 
proposta por Vigilante em 
2019.

“A norma segue em vigor 
e reforça a transparência nos 
gastos públicos”, afi rmou o 
despacho do TJDFT. Os 
desembargadores não viram 
procedência nas alegações 
do GDF, que de as novas 
regras criariam novas obriga-
ções para o Detran ou para a 
Secretaria de Mobilidade do 
DF (Semob-DF).

De acordo com a deci-
são, a medida não cria nem 
modifi ca a organização de 
qualquer órgão público, 
mas limita-se a “regulamen-
tar a publicidade e a trans-
parência das informações 
relativas à arrecadação e 
destinação de recursos de 
multas de trânsito”. O rela-
tor observou que a norma 
respeita os princípios cons-
titucionais da publicidade e 
da transparência, previstos 
tanto na Constituição Fede-
ral quanto na Lei Orgânica 
do Distrito Federal.

Chico Vigilante vibrou, 
pelas redes sociais. “Essa 
vitória é do povo, é da cida-
dania — e sigo fi rme na luta 
por um DF mais justo, trans-
parente e democrático!”, co-
memorou o distrital.

Gabriel Jabur/Agência Brasília

Os radares de trânsito (no canto à esquerda, acima, na foto) participam da 
arrecadação das multas do Detran, junto com as autuações presenciais

Internet

Os recursos obtidos com as multas de trânsito só podem 
ser usados em áreas específi cas, diz o CTB

William França

brasilianas.cm@gmail.com

Operação mira peixes na Páscoa
Mais de mil quilos de pescados 
já foram apreendidos pela 
Vigilância Sanitária

Por Thamiris de Azevedo

Considerando a alta de-
manda da venda de pescados 
no feriado da Páscoa, a Vigi-
lância Sanitária da Secretaria 
de Saúde (SES) está fi scalizan-
do, na Operação Semana San-
ta, diversos estabelecimentos 
do Distrito Federal para verifi -
car a regularidade e qualidade 
dos alimentos que estão sendo 
vendidos.

Segundo a Secretaria, a 
operação acontece desde o dia 
7 de abril e pretende verificar 
910 estabelecimentos. Até o 

momento, já foram apreen-
didos 1,4 mil kg de 20 co-
mércios autuados, entre 508 
auditados.

A Vigilância afi rma que o 
objetivo é garantir segurança e 
reduzir os possíveis riscos à saú-
de do consumidor. As carnes 
vendidas podem englobar pre-
sença de objetos indesejados, 
substâncias químicas, resíduos 
e outros microrganismos.

“São observadas a qualidade 
do pescado, as condições de ar-
mazenamento e a forma como 
estão sendo manipulados”, ex-
plica nota.

Paulo H.Carvalho/Agência Brasília

Objetivo é fi scalizar todos os estabelecimentos

TJDF considera constitucional lei proposta pelo distrital Chico Vigilante (PT) em 2019 e o Detran-DF 

agora terá de demonstrar, detalhadamente, o destino do dinheiro obtido com as multas de trânsito

GDF tentou impedir 
divulgação dos 
investimentos

Os dados acima demons-
tram o que foi arrecadado pelo 
Departamento de Trânsito com 
multas. Bem ou mal, esses dados 
já eram disponibilizados desde 
2019 no Portal da Transparên-
cia do GDF, por meio de uma 
prestação de contas gerenciada 
pela Secretaria de Economia do 
DF. Nesse portal, é detalhado 
quanto cada órgão arrecada com 
as multas de trânsito.

A “grande novidade” agora 
é que o Detran-DF terá de dizer 
o que está fazendo com todo 
esse dinheiro arrecadado. Terá 
de “abrir a caixa-preta” do cofre 
da entidade.

Vamos ao histórico. Em 
2019, o deputado Chico Vigi-
lante propôs um projeto de lei 
para que o destino do dinheiro 
das multas de trânsito fosse ex-
plicitado.

A regra foi votada pela Câ-
mara Legislativa do DF em 
2020, mas o governador Iba-

neis Rocha (MDB) deu veto 
total à proposta, justifi cando 
vício de origem. Passados qua-
tro anos, os deputados dis-
tritais conseguiram derrubar 
esse veto e a CLDF sancionou 
a lei, que ganhou o número 
7.424/2024.

O GDF decidiu recorrer 
novamente, desta vez, ao Tri-
bunal de Justiça do DF. Sema-
na passada, por unanimidade, 
o Conselho Especial do TJ-
DFT julgou improcedente a 
ação direta de inconstitucio-

Afi nal, o que o Detran-DF 
fez ou faz com o dinheiro 
que recebe das multas?

Há exato um mês, “Brasi-
lianas” publicou uma extensa 
reportagem denunciando a 
ausência de dados, tanto de ar-
recadação quanto de gastos, do 
Detran-DF. Os dados estavam 
desatualizados desde setembro 
de 2024. No dia seguinte, esta 
coluna foi procurada pelo então 
diretor-geral do órgão, Taka-
ne Nascimento, que prometeu 
corrigir a falha.

Passadas duas semanas, 
Takane foi exonerado do car-
go que ocupava por “ciumeira 
política” da direção do União 
Brasil no DF. Agora, ele é se-
cretário-executivo de Cidades 
da Secretaria de Governo do 
DF. Antes, porém, ele deixou o 
portal atualizado com os dados 
relativos até março. Antes de o 

TJDFT considerar constitucio-
nal essa divulgação.

Bem... voltando à pergun-
ta: o que o Detran fez com o 
dinheiro?

Com o que arrecadou em 
2024, (em números redondos) 
o Detran-DF investiu R$ 14 
milhões com a manutenção de 
serviços gerais do próprio ór-
gão, outros R$ 10 milhões com 
a modernização do sistema de 
informação e investiu R$ 3.850 
(isso mesmo, apenas três mil e 
oitocentos e cinquenta reais) 
com capacitação de seus servi-
dores, no que se refere à admi-
nistração geral.

Na atividade fi m, o Detran-
-DF investiu em educação de 

Contaminações
A Secretaria alerta que 

pescados em condições de 
má qualidade podem causar 
contaminações físicas, quí-
micas ou biológicas. Para 
evitar, a SES alerta a popu-
lação para que observe os 
olhos de todos os pescados, 
que devem ser brilhantes e 
estar presentes.

Os peixes também devem 
ter os brônquios cor de rosa 
ou vermelhos e músculos for-
tes. Não devem ter odores ex-
cessivamente fortes, nem es-
tarem muito moles ou duros. 
Estes sinais podem indicar 
decomposição do peixe.

Já os camarões devem 
apresentar aspecto geral bri-
lhante e úmido. O corpo deve 

ter curvatura natural, rígida, 
com carapaça bem aderente 
ao corpo e coloração própria 
da espécie. Não podem ainda 
apresentar pigmentação, odor 
amoniacal, sulfídrico, ranço e 
sabor desagradável.

A pasta também descreve 
que as lulas e polvos devem ter 
pele lisa, carne firme e elásti-
ca e aspecto geral brilhante e 
úmido. Não podem ter qual-
quer pigmentação estranha e 
sabor desagradável.

Em nota, o coordenador 
da Operação, Allex Moraes, 
garante que o objetivo é asse-
gurar que 100% dos fornece-
dores regulares passem pelo 
crivo da Vigilância Sanitária 
para verificar se estão dentro 
dos padrões exigidos. 

trânsito (R$ 2,7 milhões), em en-
genharia de trânsito (R$ 6,4 mi-
lhões), em sinalização horizontal e 
vertical (R$ 4,6 milhões), em aten-
dimento aos usuários do Detran 
(R$ 2 milhões) e na gestão das ati-
vidades de policiamento e fi scaliza-
ção de trânsito (R$ 11,8 milhões).

Na manutenção dos semáfo-
ros do DF (que datam da década 
de 1980), o Detran-DF investiu 
apenas R$ 3,2 milhões). E não 

gastou nada com o programa de 
concessão da CNH Social nem 
com o programa de ações de 
apoio às famílias.

Ah... tem o gasto com a pu-
blicidade. Nela, o Detran-DF in-
vestiu R$ 17,7 milhões em ações 
classifi cadas como “de utilidade 
pública” e outro R$ 1,4 milhão 
em publicidade “em veículos al-
ternativos de comunicação” - seja 
lá o que seja isso.

Aparecem ainda gastos com 
“operações especiais”, que custa-
ram outros R$ 2,2 milhões.

O artigo 320 do Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB) esta-
belece que o dinheiro arrecada-
do com multas de trânsito deve 
ser aplicado em sinalização, 
engenharia de tráfego, fi scaliza-
ção, policiamento, educação no 
trânsito e renovação de frota. 
Além disso, 5% da arrecadação 
é destinada mensalmente ao 
Fundo Nacional de Segurança e 
Educação de Trânsito (Funset).

Enfi m, o que o Detran-
-DF gastou e o que sobrou?

Somados, todos os gastos 
feitos pelo Detran-DF com 
os recursos das multas somam 
exatos R$ 76.604.023,20 (76 
milhões). Ou seja: 32% do que 
foi arrecadado com multas.

E o que foi feito com a 
sobra, os R$ 162.748.611,00 
restantes no caixa?

Segundo o ex-diretor do 

Detran, eles iriam compor um 
fundo para que fosse feita uma 
licitação internacional, estima-
da em R$ 200 milhões, para a 
troca de todo o parque semafó-
rico do Distrito Federal (que é 
dos anos 1980) por um sistema 
inteligente, que use recursos da 
IA (inteligência artifi cial).

O novo diretor-geral do ór-
gão, Marcu Antônio de Souza 
Bellini, ainda não deu entre-
vistas e não confi rmou (nem 
cancelou) o projeto de seu an-
tecessor.

De toda forma, o conheci-
mento desses números só foi 
possível porque houve uma lei 
que obriga agora a divulgação 
das receitas e das despesas.

“Brasilianas” faz sua parte 
e compartilha aqui o endereço 
virtual para que você, leitor-ci-
dadão, possa conferir (e acom-
panhar) os valores arrecadados 
e gastos com as multas de trân-
sito pelo DF. Anote aí: https://
www.detran.df.gov.br/pres-
tacao-de-contas-anual/
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A Ordem dos Advoga-
dos do Brasil – Seção de São 
Paulo (OAB-SP) lançou uma 
cartilha para ajudar a prevenir 
o golpe do “falso advogado”, 
em que criminosos se passam 
por profissionais da advocacia 
para enganar vítimas e obter 
dados pessoais ou bancários. 
Mais de 1.400 casos desse tipo 
foram registrados apenas nos 
primeiros meses de 2025.

O material mostra como os 
golpistas agem, traz dicas de 
segurança e orientações sobre 
o que fazer em caso de tentati-
va de fraude. 

A cartilha também oferece 
um formulário para que advo-
gados relatem casos e colabo-
rem com as investigações.

A Coordenadoria de TV e 
Rádio do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) lançou, no canal 
da corte no YouTube, um vídeo 
sobre o novo Portal do Forne-
cedor, que traz o passo a passo 
de acesso aos comprovantes de 
rendimentos e de retenções de 
tributos de pessoas físicas e ju-
rídicas que tenham mantido re-
lação comercial com o tribunal. 

A plataforma foi desenvol-
vida pela Secretaria de Orça-
mento e Finanças em parceria 
com a Secretaria de Tecnologia 
da Informação e Comunicação 
com o objetivo de aumentar a 
transparência e a eficiência no 
atendimento aos fornecedo-
res, facilitando o acesso a do-
cumentos fiscais.

No período de 16 a 21 de 
abril, não haverá expediente 
na Secretaria do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) devido 
aos feriados nacionais da Se-
mana Santa e de Tiradentes. A 
previsão consta do artigo 62 da 
Lei nº 5.010/1966 e da Porta-
ria TSE nº 1/2025. Assim, os 
prazos processuais que se ini-
ciam ou se encerram nesses dias 
serão automaticamente prorro-
gados para o dia 22, próxima 
terça-feira. Os julgamentos se-
rão retomados na próxima ter-
ça (22), às 19h. A sessão do dia 
15 foi antecipada e realizada na 
última quarta (9), de maneira 
extraordinária, conforme con-
vocação da presidente do TSE, 
ministra Cármen Lúcia. 

cartilha da 
oaB-SP sobre 
golpe do falso 
advogado

como acessar 
comprovantes 
no Portal do 
Fornecedor

Prazos 
processuais 
no TSE ficam 
suspensos

STF STJ TSE

No dia 24 de abril, o Tribu-
nal de Contas da União (TCU) 
sedia o 9º Fórum Nacional de 
Controle, evento que discuti-
rá um dos maiores desafios do 
Brasil: a previdência social e 
seu impacto no desenvolvimen-
to do país. Sob a coordenação 
do ministro Augusto Nardes, 
o Fórum reunirá especialistas, 
autoridades e representantes 
do setor privado para debater 
soluções viáveis e eficazes para a 
área de previdência.

O 9º Fórum Nacional de 
Controle tem como objetivo 
estimular um debate produti-
vo que possa resultar em ações 
concretas, em políticas públicas 
eficazes e nas melhores práticas 
de governança.

Soluções para 
o déficit da 
previdência 
social

TCU

CORREIO NACIONAL

Experiências em educação integral

Concurso público da Conab

Regulação da EAD no ensino superior

Mudanças climáticas

Mais vítimas de violência escolar

O Ministério da Saúde 
vai pedir a incorporação 
da vacina contra chikun-
gunya no Sistema Único 
de Saúde (SUS). O imu-
nizante, produzido pelo 
Instituto Butantan em 
parceria com a empre-
sa farmacêutica Valneva, 
teve seu registro aprovado 
esta semana pela Agência 
Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa).

Em nota, o ministério 
informou que o pedido 
de incorporação será en-
caminhado à Comissão 
Nacional de Incorporação 
de Tecnologias no SUS 

“para adoção das medi-
das imediatas necessá-
rias para dar seguimento 
à avaliação da oferta do 
novo imunizante na rede 
pública de saúde”.

A expectativa da pasta 
é que, uma vez aprovada 
e havendo capacidade 
produtiva, a vacina seja 
incorporada ao Programa 
Nacional de Imunizações.

A vacina foi desenvolvi-
da pelo laboratório Valneva 
em parceria com o Institu-
to Butantan e, segundo o 
ministério, representa um 
avanço no enfrentamento 
de arboviroses.

O Ministério da Educação 
lança, nesta quarta-feira, 
dia 16 de abril, em Brasília, 
o e dital de chamamento 
público para a seleção de 
experiências inspiradoras 
de gestão e projetos pe-
dagógicos de e ducação i 
ntegral em t empo i nte-
gral. A iniciativa integra 
o Programa Escola em 

Tempo Integral , voltado à 
criação de matrículas em 
tempo integral em todas 
as etapas e modalidades 
da educação básica. 

A cerimônia ocorrerá 
às 14h, no auditório d o 
MEC, em Brasília. Evento 
será transmitido ao vivo 
pelo canal do M inistério 
no YouTube .

As inscrições para o con-
curso público da Compa-
nhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab) estão 
abertas até 15 de maio. O 
processo de seleção da 
empresa pública oferece-
rá 403 vagas para cargos 
de nível médio e superior, 
em diferentes regiões do 
país. Além das vagas ime-
diatas, haverá formação 

de cadastro de reserva de 
aprovados.

O valor das inscrições 
será de R$ 50 para cargos 
de nível médio e de R$ 
80, para cargos de nível 
superior. As inscrições 
poderão ser realizadas 
exclusivamente no site 
da banca organizadora 
do concurso público, o 
Instituto Consulpam.

O Ministério da Educação 
(MEC) prorrogou até 9 de 
maio o prazo para criação 
do marco regulatório e 
de novos referenciais de 
qualidade para oferta de 
cursos da educação supe-
rior na modalidade a dis-
tância. A medida foi publi-
cada no Diário Oficial da 
União de 9 de abril.

Com o adiamento, os 

processos de credencia-
mento e autorização de 
novos cursos de graduação 
do tipo ensino a distância 
(EAD) ficam suspensos até 
a definição das novas nor-
mas regulatórias. 

O ministro da Educa-
ção, Camilo Santana, dis-
se que o texto do decre-
to preencial está sendo 
aperfeiçoado. 

O Fundo Indígena da 
Amazônia Brasileira Po-
dáali abriu na segunda 
inscrições para o Prêmio 
Ciências Indígenas - So-
luções Ancestrais pelo 
Clima, pela Amazônia e 
por Todas as Vidas. Inicia-
tiva pioneira na facilita-
ção do acesso a recursos 
por amazônidas (naturais 
da Amazônia), o Podáali 

contemplará pelo menos 
47 ações ou organizações 
que tenham como foco a 
mitigação da mudança 
climática. Três categorias 
estão incluídas no Prê-
mio Ciências Indígenas: a 
primeira, voltada para co-
letivos indígenas locais, 
ou seja, grupos que não 
têm registro formal me-
diante CNPJ. 

O número de vítimas de 
violência escolar no Brasil 
cresceu 254% no período 
de 2013 a 2023, de acor-
do com o levantamento 
feito pela Revista Pesqui-
sa Fapesp, da Fundação 
de Amparo à Pesquisa 
do Estado de São Paulo 
(Fapesp). 

Dados do Ministério 

de Direitos Humanos e Ci-
dadania (MDHC) indicam 
que em 2013 foram regis-
tradas 3,7 mil vítimas de 
violência nas escolas, nú-
mero que subiu para 13,1 
mil, em 2023.

Os dados englobam 
estudantes, professores 
e outros membros da co-
munidade escolar. 

Divulgação

Vacina foi desenvolvida pelo Valneva e Butantan

Saúde quer incorporar vacina 
contra chikungunya ao SUS

Linguagem gamer alerta 
sobre cigarro eletrônico

Uma campanha que utiliza 
a linguagem gamer para alertar 
sobre os riscos do cigarro ele-
trônico está sendo lançada pela 
Fundação do Câncer. A inicia-
tiva Vape Mata marca o  mês de 
abril, quando é comemorado o 
Dia Mundial da Saúde (7). O ob-
jetivo é chamar a atenção dos jo-
vens na faixa de 15 a 24 anos, que 
representam 70% dos usuários de 
cigarro eletrônico no país.

A campanha visa a traçar 
um paralelo entre a frustração 
nos jogos e os impactos nocivos 
do cigarro eletrônico na vida 
real. O Movimento Vape Off, 
da Fundação do Câncer,  infor-
ma a população sobre os malefí-
cios desses dispositivos. 

“Queríamos encontrar um 
caminho autêntico para falar 
com a Geração Z, que é o pú-
blico mais exposto ao uso de 
vapes. A linguagem dos gamers 
é apropriada para mostrar ao 
jovem como o cigarro eletrôni-
co pode comprometer o desem-
penho no jogo e na vida”, disse, 
em nota, o diretor executivo da 
Fundação do Câncer, Luiz Au-
gusto Maltoni.

De acordo com a Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), 
as empresas de tabaco gastam 
mais de US$ 8 bilhões por ano 

em marketing e publicidade. O 
foco principal, segundo Malto-
ni, “é a população mais jovem, 
onde se dá o início da depen-
dência”, explicou. O cigarro ele-
trônico “tem mais de 80 subs-
tâncias nocivas à saúde, entre 
elas metais pesados e substân-
cias cancerígenas”, afirmou.

Todo o conteúdo da campa-
nha será amplificado nas redes 
sociais, YouTube e plataformas 
de streaming, com o apoio de in-
fluenciadores digitais e criadores 

de conteúdo do universo gamer.
O Instituto Nacional de 

Câncer (Inca) e a Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) se 
uniram, desde setembro do ano 
passado, com a finalidade de 
fortalecer as políticas públicas 
de controle do tabagismo. O 
desafio atual é contrapor o mar-
keting da indústria do tabaco,  
mostrando com dados científi-
cos os danos provocados à saú-
de pelo cigarro eletrônico.

O diretor-geral do Inca, 

Roberto de Almeida Gil, disse 
que “o compromisso do institu-
to e da Fiocruz é com a ciência. 
Estamos alimentando todos os 
interlocutores com evidências 
de que esses produtos [dispo-
sitivos eletrônicos para fumar, 
os DEFs] fazem muito mal e 
vamos produzir ainda mais da-
dos”. Ele afirmou que a susten-
tabilidade do sistema de saúde 
depende do enfrentamento dos 
fatores de risco de doenças crô-
nicas, como o tabagismo.

Iniciativa Vape Mata marca Dia Mundial da Saúde
Joédson Alves/Agência Brasil

O objetivo é chamar a atenção dos jovens na faixa de 15 a 24 anos

Os candidatos aprovados na 
primeira edição do Concurso 
Público Nacional Unificado 
(CPNU) começarão a ser con-
vocados em maio. A previsão 
foi anunciada na segunda pelo 
Ministério da Gestão e da Ino-
vação em Serviços Públicos 
(MGI), após a sanção da san-
ção da Lei Orçamentária Anual 
(LOA) de 2025, pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva.

O ministério publicará nos 
próximos dias uma portaria 
única que autoriza a convoca-
ção dos aprovados para 4.335 
vagas de cargos que não exigem 
cursos de formação dos oito 
blocos temáticos 1 a 8, de nível 
superior e médio.

De acordo com a coorde-
nadora-Geral de Concursos e 
Provimento do MGI, Queila 
Cândida Ferreira Morais, a fu-
tura portaria do MGI permitirá 
que os aprovados sejam nomea-
dos mais rapidamente. “Essa 
autorização única para provi-
mento dá celeridade ao trâmite 
e permite que os órgãos iniciem 
a convocação de forma mais 

coordenada”, afirmou em nota.
A partir desta autorização, o 

passo seguinte será dado pelos 
16 órgãos e entidades federais 
participantes do certame, que 
deverão publicar os próprios 
atos de nomeação para dar pos-
se aos aprovados.

A portaria autoriza o pro-
vimento de vagas do chamado 
Enem dos Concursos dos se-
guintes órgãos:
 Ministério da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públicos 

(MGI);
 Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e 
Serviços (Mdic);
 Ministério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa);
 Instituto Nacional de Meteo-
rologia (Inmet);
 Instituto Nacional de Co-
lonização e Reforma Agrária 
(Incra);
 Ministério da Ciência, Tec-
nologia e Inovação (MCTI);
 Instituto Nacional de Estu-

dos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep);
 Fundação Nacional dos Po-
vos Indígenas (FUNAI);
 Ministério da Saúde (MS);
 Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP);
 Superintendência Nacional 
de Previdência Complementar 
(Previc);
 Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE);
 Advocacia-Geral da União 
(AGU);
 Ministério dos Povos Indíge-
nas (MPI);
 Ministério do Planejamento 
e Orçamento (MPO);
 Ministério da Cultura 
(MinC).

De acordo com a coordena-
dora, a documentação técnica 
necessária para autorização da 
convocação dos 4.335 aprova-
dos para vagas já foi enviada ao 
Ministério do Planejamento e 
Orçamento (MPO) para con-
firmação de disponibilidade 
de recursos do orçamento da 
União para a nomeação dos 
aprovados.

aprovados do cNU serão convocados
Paulo Pinto/Agência Brasil

Ministério publicará portaria autorizando convocações
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O Programa Universitário 
do Bem (ProBem), da Organi-
zação das Voluntárias de Goiás 
(OVG), fechou parceria com o 
Google para oferecer capacita-
ção profissional gratuita a mais 
de 48 mil beneficiários.

Os cursos têm certificação 
internacional e abrangem áreas 
como TI, marketing digital e 
análise de dados. As vagas são 
limitadas e as inscrições devem 
ser feitas no site da OVG.

A iniciativa busca am-
pliar as chances de emprego, 
com formações em setores de 
alta demanda. Os conteúdos 
são 100% online, permitindo 
conciliar com a graduação. O 
ProBem já concedeu bolsas de 
estudo para jovens desde 2021.

O Disque Extorsão 181, 
criado pelo governo de Mato 
Grosso, registrou 380 denún-
cias em seu primeiro mês de 
funcionamento. Desse total, 
345 foram feitas por telefone 
e 35 por meio de um formulá-
rio online. O serviço é parte do 
Programa Tolerância Zero con-
tra o crime organizado.

As informações repassadas à 
polícia ajudaram a desarticular 
um esquema de extorsão contra 
comerciantes de água mineral.

Em uma operação, foram 
cumpridos 30 mandados judi-
ciais, incluindo prisões e blo-
queios de contas. O balanço 
aponta que as ações causaram 
um prejuízo inicial de R$ 1,5 
milhão aos criminosos.

A Secretaria-Executiva de 
Gestão Estratégica e Municipa-
lismo (Segem) iniciou ontem 
(15) o primeiro ciclo de avalia-
ção dos contratos de gestão de 
2025. O processo envolverá as 
14 secretarias estaduais e seus 
órgãos vinculados até 28/4.

As reuniões setoriais vão 
analisar o andamento de pro-
jetos prioritários e identificar 
possíveis riscos. Participam se-
cretários, diretores e gerentes 
responsáveis pelas metas pac-
tuadas para este ano.

Ao final, um relatório con-
solidado será apresentado ao 
governador. Em 2025, estão 
previstos 299 projetos e 854 
entregas, aumento de 5% e 9% 
em relação a 2024.

Google 
oferece cursos 
gratuitos a 
estudantes

Disque 
Extorsão já 
registrou 380 
denúncias

Iniciado o ciclo 
de avaliação 
dos contratos 
de gestão

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

A Defensoria Pública da 
União e do DF lançou a mo-
dalidade virtual do Conhecer 
Direito, que disponibiliza cur-
sos gratuitos sobre direitos e 
deveres. A iniciativa tem como 
objetivo promover educação 
jurídica a estudantes e reduzir 
judicializações desnecessárias.

As aulas são realizadas pela 
plataforma Escola de Assistên-
cia Jurídica (Easjur). O primei-
ro módulo aborda a estrutura e 
os serviços da Defensoria, com 
certificado de 10 horas após 
conclusão. O material inclui 
videoaulas, textos e avaliação 
online. O projeto também ofe-
rece bolsas integais para alunos 
de escolas públicas, incluindo 
preparação para o vestibular.

Conhecer 
Direito agora 
em modalidade 
à distância

DISTRITO FEDERAL

DF: recorde de escolas 
em programa de saúde

O Distrito Federal registrou 
632 escolas públicas partici-
pantes no Programa Saúde na 
Escola (PSE), um aumento de 
25% em relação ao biênio ante-
rior. A iniciativa, realizada em 
parceria entre os ministérios da 
Educação e da Saúde, beneficia 
mais de 365 mil alunos da rede.

O objetivo é levar ações de 
prevenção da saúde para dentro 
das instituições, facilitando o 
acesso a serviços básicos para 
estudantes que muitas vezes en-
frentam dificuldades para che-
gar às unidades responsáveis.

Entre as atividades estão 
campanhas de vacinação, orien-
tações sobre higiene bucal, 
combate à dengue e palestras 
adaptadas para diferentes ida-
des. O programa, que completa 
18 anos, busca integrar unida-
des de saúde e educação.

O crescimento no número 
de adesões foi impulsionado 
pelo projeto “Café com Ade-
são”, que realizou encontros 
em todas as regionais de ensino 
para esclarecer gestores sobre o 

funcionamento do PSE.
A estratégia permitiu refor-

çar a importância da integração 
entre as secretarias de Educação 
e Saúde. Uma das principais 
ações é a vacinação nas escolas, 
que pretende atualizar a cader-
neta de imunização de crianças 
e adolescentes até 15 anos. 

A medida também visa re-
duzir a ocorrência de doenças 
evitáveis por vacina e diminuir 
a resistência à imunização.

Além disso, os alunos se 
tornam multiplicadores do co-
nhecimento, repassando infor-
mações sobre cuidados preven-
tivos em suas casas. 

Quando aprendem sobre 
prevenção da dengue na escola, 
muitas vezes alertam os fami-
liares sobre possíveis focos do 
mosquito em casa. A amplia-
ção do programa representa um 
avanço na saúde pública, espe-
cialmente para famílias de bai-
xa renda. A expectativa é que o 
PSE continue expandindo, for-
talecendo a rede de proteção à 
saúde pela educação.

Pavimentação em 
escola no Incra 9 no DF

A governadora em exercí-
cio, Celina Leão (PP), partici-
pou ontem (15) da inaugura-
ção da pavimentação do acesso 
ao Centro Educacional (CED) 
Incra 9, em Ceilândia (DF).

A obra faz parte do progra-
ma Caminho das Escolas, que 
visa melhorar a mobilidade de 
estudantes e professores em 
áreas rurais. Além da entrega, 
a governadora em exercício 
Celina Leão autorizou o início 
das obras em outras três vias de 
acesso a escolas da região.

As instituições beneficiadas 

serão a Escola Classe Córrego 
das Corujas, com investimento 
de R$ 7,4 milhões, e a Escola 
Classe Jiboia, com aporte de R$ 
8 milhões. Também será cons-
truída uma nova via entre o Km 
17 da BR-070 e o CED Incra 9, 
ao custo de R$ 2,9 milhões. As 
melhorias incluem pavimenta-
ção, drenagem e sinalização.

Os recursos são oriundos de 
emenda parlamentar enviadas 
pelos senadores Leila Barros 
(PDT) e Izalci Lucas (PL), e 
pela deputada distrital Paula 
Belmonte (Cidadania).

Renato Alves/Agência Brasília

Projeto pavimenta acesso a escolas em áreas rurais

CORREIO CENTRO-OESTE

Graduação

Consulta

Funcionamento

Resultado

Universidade Prefeita

Troca

Água

Mangás

Apreensão

A estudante Júlia Lopes, 
de 17 anos, acompanhou 
a rotina da governadora 
em exercício do Distrito 
Federal, Celina Leão (PP), 
como parte do projeto 
Meninas em Ação.
Segundo a Agência Brasí-
lia, a programação incluiu 
atividades desde o início 
da manhã, como treino 
em academia, reuniões 
institucionais, entrevistas 
e participação em progra-
ma de rádio. 
Aluna do Centro de En-
sino Médio Setor Oeste, 
Júlia foi escolhida entre 
30 candidatas da rede pú-

blica com conhecimento 
em inglês ou espanhol e 
cursando o terceiro ano 
do ensino médio.
O projeto Meninas em 
Ação tem duração de sete 
meses e foi lançado em 
março com o objetivo de 
incentivar a participação 
feminina em funções de 
liderança.
A iniciativa é coordenada 
pela Secretaria de Rela-
ções Internacionais em 
parceria com as secreta-
rias de Educação e da Mu-
lher. Até outubro, outras 
estudantes também par-
ticiparão da iniciativa.

As inscrições para os pro-
cessos seletivos da Uni-
versidade Estadual de 
Goiás (UEG), nos formatos 
tradicional e a distância, 
terminam em 22 de abril 
e devem ser feitas no site 
www.vestibular.ueg.br.
A taxa é de R$ 50. As pro-
vas serão aplicadas em 18 
de maio e o resultado sai-
rá em 1º de julho.

O governo de Mato Grosso 
do Sul divulgou na terça-
-feira (15), no Diário Oficial 
do estado, a ata que apro-
va a consulta pública so-
bre o projeto de parceria 
com a iniciativa privada 
para o Hospital Regional. 
A proposta envolve refor-
ma, ampliação e moder-
nização da unidade, que 
tem 30 anos.

O governo de Goiás de-
cretou ponto facultativo 
nas repartições públicas 
estaduais na quinta-fei-
ra (17), véspera da Sex-
ta-feira Santa. Com isso, 
não haverá atendimento 
também na sexta (18) e na 
segunda-feira (21), feriado 
nacional de Tiradentes. 
Serviços essenciais vão 
funcionar normalmente.

Mato Grosso do Sul divul-
gou o resultado do “MS 
Supera” com 496 nomes 
aprovados. 100 candida-
tos já podem assinar o 
termo de concessão e os 
demais compõem a lis-
ta de espera. O benefício 
mensal de R$ 1.518 apoia 
estudantes de cursos téc-
nicos e universitários.

A Universidade Federal de 
Goiás (UFG) vai abrir 240 
vagas em seis graduações 
no novo campus em Cida-
de Ocidental, com início 
em agosto. As inscrições 
seguem até 25/4 no site 
do Instituto Verbena, e as 
provas serão aplicadas no 
dia 18/5 em Goiânia e Ci-
dade Ocidental.

A prefeita de Campo Gran-
de (MS), Adriane Lopes 
(PP) anunciou em suas 
redes sociais a formatura 
de mais de 200 agentes 
da Guarda Civil Municipal 
(GCM). Ela destacou que o 
curso também promoveu 
a utilização de pistola .40 
e da realização de fiscali-
zação. 

A Agência de Regulação 
de Mato Grosso recebeu, 
na segunda (14) e na ter-
ça-feira (15), representan-
tes da agência de regu-
lação de Goiás para uma 
troca. Foram apresenta-
dos métodos aplicados 
no estado e foi feita uma 
visita ao centro de contro-
le e ao terminal rodoviário 
de Cuiabá (MT).

Brasília vai sediar, entre os 
dias 3 a 7 de novembro, a 
6ª Conferência Internacio-
nal da Rede Global de Mu-
seus da Água, organizada 
pelo programa hidrológi-
co da Unesco. O encontro 
vai reunir representantes 
de 44 países e 130 mu-
seus, uma semana antes 
da realização da COP30, 
que será em Belém.

A Polícia Civil de Mato 
Grosso desmontou, on-
tem (15), um esquema 
de distribuição ilegal de 
mangás na internet. Fo-
ram cumpridas ordens 
para bloquear e remover 
domínios do site investi-
gado, além de buscas em 
residências em Cuiabá 
(MT) e Jaciara (MT), com 
foco na coleta de provas.

A Receita do Distrito Fe-
deral apreendeu cerca de 
5 mil garrafas de rum e 
77,7 mil latas de refrige-
rante em operação nas 
BRs 020 e 060, entre os 
dias 11/4 e 15/4. As mer-
cadorias somam R$ 2,2 
milhões e foram identifi-
cadas com notas fiscais 
irregulares.

Renato Alves/Agência Brasília

Projeto estimula participação feminina em lideranças

DF: estudante vive rotina
de governadora por um dia

Satélite da UnB irá fiscalizar 
o Cerrado e a Amazônia

A Universidade de Brasília 
(UnB) está desenvolvendo uma 
nova missão espacial para mo-
nitorar alterações ambientais 
na Amazônia e no Cerrado. 

A ação, segundo a Fundação 
de Apoio à Pesquisa do Distri-
to Federal (FAPDF), faz parte 
do projeto Sistema Perception, 
que terá como principal ferra-
menta o satélite Perceive.

A iniciativa busca coletar e 
analisar dados sobre clima, solo 
e vegetação. O projeto é coor-

denado pelo Laboratório de 
Simulação e Controle de Sis-
temas Aeroespaciais (LODES-
TAR), da UnB.

A FAPDF financiou o iní-
cio da pesquisa com R$ 1,5 mi-
lhão por meio do edital Lear-
ning Tech. O desenvolvimento 
do Perceive acontece em cola-
boração com a Universidade de 
Vigo, na Espanha, e a empresa 
europeia Alén Space.

Ainda segundo a FAPDF, 
a estrutura da missão inclui 

sensores em solo que medem 
temperatura, umidade e qua-
lidade do ar. Esses dados serão 
enviados para o satélite, que 
os retransmite para centros de 
pesquisa, mesmo em locais sem 
acesso à internet.

Os dados serão processados 
por uma plataforma digital com 
uso de inteligência artificial.

A iniciativa busca aprimo-
rar o monitoramento ambien-
tal com dados atualizados que 
possam auxiliar políticas pú-

blicas. No Amazonas, torres de 
medição serão usadas em parce-
ria com o Instituto Nacional de 
Pesquisas da Amazônia (INPA) 
e a Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA). Já no Cerra-
do, o foco será a análise de solo 
e recursos hídricos. 

O Perceive é uma conti-
nuação do projeto AlfaCrux, 
primeiro nanossatélite 100% 
desenvolvido com recursos da 
Fundação de Apoio à Pesquisa.

Lançado entre 2022 e 2024, 
ele foi construído por equipe 
da UnB e operou por dois anos, 
completando mais de 10 mil 
voltas ao redor da Terra antes 
de se desintegrar na atmosfera.

A experiência com o Al-
faCrux capacitou mais de 30 
estudantes e pesquisadores. O 
Perceive deve ampliar essa for-
mação com a participação de 
especialistas em engenharia, 
biologia, geociências, computa-
ção e administração. A equipe 
atual conta com 32 integrantes.

Os testes da nova missão es-
tão sendo feitos com o FlatSat, 
uma réplica do satélite que per-
mite simulações no solo.

A tecnologia utiliza siste-
mas semelhantes aos usados na 
internet das coisas, adaptados 
ao ambiente espacial.

Projeto recebe apoio da FAPDF e de universidade espanhola
Mateus Lincoln/Correio da Manhã

O projeto é uma continuação do AlfaCrux e tem previsão de lançamento até o fim de 2026
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A campanha de vacinação 
em escolas do Acre deve alcan-
çar mais de 147 mil estudantes 
até o dia 25 deste mês.

A ação ocorre em 22 cida-
des e faz parte do Programa 
Saúde na Escola, que envolve 
os ministérios da Saúde e da 
Educação. O recurso destinado 
à execução das atividades foi de 
R$ 178,8 mil. A aplicação das 
vacinas será feita em 597 uni-
dades escolares pactuadas, com 
apoio das equipes do Sistema 
Único de Saúde.

As vacinas disponíveis 
variam conforme a idade e 
incluem doses contra HPV, 
meningite, febre amarela, sa-
rampo, caxumba, rubéola, dif-
teria, tétano e coqueluche.

Dois eventos de Roraima 
foram incluídos no calendário 
nacional de turismo: a Mostra 
Picuá e a Tepequém Up.

As atividades acontecem na 
Serra do Tepequém. As ações 
integram arte, esporte e nature-
za em um mesmo espaço.

A Mostra Picuá será nos 
dias 18/4 e 19/4 e reúne pro-
duções audiovisuais e literárias, 
com premiações em dinheiro 
para os melhores filmes. Já a 
corrida Tepequém Up será em 
20/9 e terá percurso de 10 qui-
lômetros, com subidas e trilhas. 

Os dois eventos buscam 
movimentar a economia da re-
gião e valorizar o turismo eco-
lógico, além de reforçar a pre-
sença da cultura local.

O rio Madeira marcou 
16,59 metros na terça-feira 
(15), se afastando da cota de 
transbordo, que é de 17 metros.

Mesmo com a descida, co-
munidades ribeirinhas seguem 
afetadas, já que o avanço das 
águas nessas áreas começa a 
partir de 14,5 metros.

A situação ainda é conside-
rada de emergência nessas lo-
calidades, onde há alagamentos 
em áreas urbanas. A maior mar-
ca registrada para este período 
foi de 19,03 metros, ocorrida 
em 2014, ano em que vários 
bairros de Porto Velho foram 
atingidos. Segundo a Agência 
Nacional de Águas, o nível mé-
dio do Madeira neste mês é de 
15,04 metros.

Campanha 
de vacinação 
alcançará 117 
mil alunos

Eventos 
incluídos no 
calendário
de turismo

Nível do 
Rio Madeira 
continua 
caindo

ACRE RORAIMA RONDÔNIA

O Conselho de Desenvolvi-
mento do Amazonas aprovou 
47 propostas para o Polo Indus-
trial de Manaus, totalizando R$ 
1,4 bilhão em aportes. 

A expectativa é criar cerca 
de 1,6 mil vagas. As medidas 
foram avaliadas em reunião 
realizada na segunda-feira (14).

O encontro foi conduzido 
pelo vice-governador, Tadeu 
de Souza (Avante), que repre-
sentou o chefe do Executivo 
estadual. Além das aprovações, 
a pauta incluiu análises sobre o 
impacto da disputa comercial 
entre China e Estados Unidos 
no setor produtivo.

Também houve espaço para 
reconhecer contribuições ao 
desenvolvimento regional. 

R$ 1,4 bi em 
investimentos 
no Polo 
Industrial

AMAZONAS

Amazonas reduz 
doenças respiratórias

O Amazonas apresentou 
redução expressiva nos casos e 
mortes por Síndrome Respira-
tória Aguda Grave (SRAG) em 
2025, conforme o último infor-
me da Fundação de Vigilância 
em Saúde (FVS-RCP).

Os dados mostram que, 
entre 1º/1 e 12/4, foram regis-
trados 1.052 casos de SRAG, 
sendo 357 relacionados a vírus 
respiratórios - número 19% 
menor que no mesmo período 
de 2024. O total de óbitos caiu 
54,5%, de 33 para 15 casos, 
mantendo-se estável nas últi-
mas duas semanas.

A análise epidemiológica 
revela que os vírus mais fre-
quentes foram rinovírus (54% 
dos casos), influenza B (18%) e 
influenza A (6,9%).

As faixas etárias mais atin-
gidas foram idosos acima de 60 
anos (29,9%) e crianças meno-
res de 1 ano (23%).

A Secretaria de Saúde desta-
ca que a melhora nos indicado-
res resulta da integração entre 
vigilância e assistência, com 

medidas como testagem rápida, 
exames no Laboratório Central 
de Saúde Pública e o programa 
Alta Oportuna em emergências 
pediátricas. A rede de saúde 
conta com 17 unidades de re-
ferência para atendimento de 
casos respiratórios.

O programa Alta Oportu-
na, que fornece kits medica-
mentosos com orientações para 
tratamento domiciliar, tem 
contribuído para reduzir rein-
ternações e desafogar a rede.

As autoridades sanitárias re-
forçam as medidas preventivas: 
higiene frequente das mãos, eti-
queta respiratória (cobrir boca 
ao tossir/espirrar), uso de más-
caras por sintomáticos e grupos 
de risco e evitar aglomerações.

A vacinação contra Co-
vid-19 e influenza permanece 
disponível nos postos de saúde 
para públicos elegíveis, sendo 
considerada fundamental para 
prevenir complicações graves. 
Pais de crianças menores de seis 
meses devem redobrar os cui-
dados para evitar exposição.

Páscoa inclusiva para 
crianças em Rondônia

A prefeitura de Porto Velho 
(RO) promove nesta quarta 
(16) uma programação espe-
cial no Parque da Cidade para 
crianças com neurodivergência.

A ação faz parte das celebra-
ções da Páscoa e será realizada a 
partir das 16h, com atividades 
pensadas para esse público.

O evento, de acordo com 
a Superintendência Munici-
pal de Comunicação (SMC), 
é organizado pela Empresa de 
Desenvolvimento Urbano e 
pela Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econômico, 

Turismo, Comércio e Trabalho.
A proposta, ainda segundo 

a SMC, é oferecer um espaço 
acessível, com ambientação 
sensorial e atividades lúdicas 
para todos os tipos de crianças 
e também a seus familiares.

Além disso, a programa-
ção foi planejada para garantir 
participação segura e adaptada, 
fortalecendo o compromisso 
com a inclusão e promovendo 
integração comunitária por 
meio de experiências que res-
peitam as diferentes necessida-
des do público infantil.

Divulgação/SMC

Atividades e brinquedos incluirão percepções sensoriais

CORREIO NORTE

Brigadistas

Ditadura

Ouvidoria

Polícia

Cidadania Prefeito

Inauguração

Professores

Alvará

Indígena

A prefeitura de Macapá 

promoverá, no sábado (19) 

e domingo (20), a Semana 

do Quadrinho Nacional 

Amapá. 

A programação integra 

o Circuito Amazônico de 

Quadrinhos e acontece 

na praça de alimentação 

do Amapá Garden Sho-

pping, a partir das 11h.

O evento é gratuito e vol-

tado a leitores, artistas, 

colecionadores e entu-

siastas da cultura pop, 

com o objetivo de valori-

zar a produção nacional 

de histórias. 

Durante os dois dias, o 

público poderá participar 

de oficinas de criação de 
Pokémon, storyboard e 

roteiro para quadrinhos, 

além de concursos de de-

senho e cosplay.

A programação inclui ain-

da torneios de jogos como 

Magic e Pokémon e uma 

trilha sonora comandada 

por DJs. As atividades se-

rão realizadas em espaços 

como a Biblioteca Garden 

e a praça de alimentação 

do shopping.

A Semana também abre 

espaço para que novos ar-

tistas locais apresentem 

seus trabalhos.

O governo do Acre divul-

gou, na terça-feira (15), o 

resultado preliminar da 

análise de documentos 

dos inscritos no processo 

seletivo para brigadistas 

comunitários que atua-

rão em áreas de preserva-

ção ambiental. A lista dos 

aprovados pode ser con-

sultada conforme os crité-

rios definidos no edital.

A Imprensa Oficial do Pará 
abriu edital para seleção 

de textos que vão com-

por livro sobre os 61 anos 

do Golpe Militar de 1964 

e a ditadura na Amazônia. 

Podem participar profes-

sores e pesquisadores de 

universidades da região. 

As inscrições seguem até 

30/6 e o edital está no Diá-

rio Oficial do estado.

A prefeitura de Palmas 

(TO) divulgou a troca do 

telefone da Ouvidoria Ge-

ral para ampliar o acesso 

da população ao serviço. 

O novo número é (63) 9 

9219-9853 e funciona de 

segunda a sexta-feira, das 

7h às 19h. A medida pre-

tende melhorar a comu-

nicação e o atendimento 

aos moradores.

A Polícia Civil do Amapá 

realizará, em Macapá, de 

20 a 26 de abril, a 5ª Se-

mana do Policial Civil com 

apoio do governo estadu-

al. A programação inclui 

corrida de rua, homena-

gens, palestras e torneio 

de tiro. A prova de 5 quilô-

metros, no dia 20, tem 3,7 

mil inscritos confirmados.

O Colégio Militar Dom Pe-

dro II, de Rio Branco (AC), 

foi premiado como “Esco-

la Cidadã” na 13ª edição 

do Concurso de Desenho 

e Redação da Contro-

ladoria-Geral da União, 

vencendo na categoria de 

envolvimento da comuni-

dade escolar, com o tema 

cidadania digital.

O prefeito de Macapá 

(AP), Dr. Furlan (MDB), 

publicou nas redes sociais 

que a capital amapaen-

se ficou em quarto lugar 
entre os municípios com 

maior taxa de investi-

mento público no Brasil e 

lidera entre as capitais, se-

gundo ranking do Centro 

de Liderança Pública.

O governo de Rondônia 

entregará nesta quarta-

-feira (16) o novo sistema 

de abastecimento de 

água para o distrito de 

União Bandeirantes, a 160 

quilômetros de Porto Ve-

lho. A obra, que recebeu 

mais de R$ 9 milhões em 

recursos, garante água 

tratada para cerca de 30 

mil moradores da região.

Professores da rede esta-

dual de Roraima podem 

inscrever projetos na cha-

mada pública Ciência na 

Escola até 9 de maio.

A ação vai selecionar até 

160 propostas voltadas 

a alunos do ensino fun-

damental e médio, com 

bolsas para docentes e 

estudantes e apoio para 

compra de materiais.

A prefeitura de Manaus 

(AM) registrou um au-

mento de 18% na área 

com novos alvarás de 

construção no primeiro 

trimestre de 2025, com 

205,2 mil metros qua-

drados liberados. Foram 

emitidas 160 certidões no 

período, crescimento de 

34% em relação aos três 

primeiros meses de 2024.

A Escola Estadual Ana Li-

bória, em Boa Vista (RR), 

promove, hoje (16), o en-

cerramento do Projeto 

Dia dos Povos Indígenas 

com atividades das 8h às 

20h. A programação inclui 

apresentações, oficinas, 
feira de artesanato, exibi-

ção de filmes e comidas 
tradicionais.

Merlin Pires/Fundação Municipal de Cultura

Evento gratuito no Amapá Garden Shopping 

Semana do Quadrinho 
Nacional em Macapá

Ministro anuncia obras de 
segurança hídrica no Amapá

O Amapá recebeu, na terça-
-feira (15), novas ações voltadas 
à ampliação do saneamento e 
da gestão dos recursos hídricos.

O anúncio foi feito duran-
te evento da Agência Nacional 
de Águas e Saneamento Bási-
co (ANA), com a presença do 
ministro da Integração e do 
Desenvolvimento Regional 
(MDR), Waldez Góes, confor-
me divulgado pela assessoria do 
próprio Ministério.

Durante o encontro, foram 
apresentados os resultados de 
estudos desenvolvidos para 
mapear e propor melhorias na 
qualidade da água e nos siste-
mas de saneamento no estado.

As ações fazem parte de 
uma série de iniciativas federais 
destinadas a reforçar a infraes-
trutura hídrica e promover a 
segurança dos recursos naturais 
na região amazônica.

O Amapá foi o primeiro es-
tado brasileiro a aderir ao Pacto 
pela Governança da Água, ain-
da em maio de 2023.

O acordo, firmado com a 
ANA, tem como meta melho-
rar a gestão de águas, ampliar 
o saneamento e garantir maior 
segurança em barragens.

No evento, foram mostra-
dos os resultados iniciais do 

pacto, com destaque para o 
primeiro ciclo de acompanha-
mento, referente ao período de 
janeiro a março de 2025.

Entre os avanços destacados 
estão melhorias no controle da 
água, no acompanhamento de 
dados e no planejamento das 
ações. A medida é vista como 
uma forma de estimular políti-
cas públicas e impulsionar me-
lhorias na saúde, na educação e 
na produtividade local.

Um estudo específico sobre 

os impactos econômicos da 
ampliação do saneamento será 
desenvolvido no estado.

A pesquisa é feita pelo Ins-
tituto Trata Brasil, em parceria 
com a consultoria EX ANTE, e 
conta com investimento de R$ 
105 mil da Equatorial.

O objetivo é identificar os efei-
tos da ampliação dos serviços na 
vida da população, com base em 
dados de órgãos federais. O rela-
tório final será entregue em até 60 
dias após o início dos trabalhos.

Outro anúncio foi o lan-
çamento de um curso híbri-
do sobre o Marco Legal do 
Saneamento, com previsão 
de início para 22 de maio de 
2025. A formação é destinada 
a servidores públicos e técni-
cos de agências reguladoras, e 
é organizada por órgãos fede-
rais e estaduais.

Também foi assinada a or-
dem de serviço para dragagem 
no distrito do Bailique, no va-
lor de de R$ 9,2 milhões.

Investimentos e estudos para melhorar saneamento e gestão
Márcio Pinheiro/MIDR

Waldez afirmou que o maior problema ambiental da Amazônia é a política sanitária
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O Governo do Ceará se-
gue avançando em políticas 
públicas voltadas à agricultura 
irrigada no interior. Na manhã 
da última segunda-feira (14), a 
Secretaria do Desenvolvimento 
Econômico promoveu reunião 
com representantes do Minis-
tério da Integração e Desenvol-
vimento Regional, autoridades 
estaduais, prefeituras da região 
e entidades ligadas ao agrone-
gócio para tratar do atual status 
do Polo de Agricultura Irrigada 
da Ibiapaba. Na ocasião, foram 
debatidas estratégias para a im-
plantação de novos barramen-
tos e soluções que possibilitem 
a ampliação da disponibilidade 
hídrica e o fortalecimento da 
produção agrícola.

Desde a última segunda-fei-
ra (14), estudantes da rede esta-
dual do Piauí já podem solicitar 
isenção da taxa do Enem 2025, 
no valor de R$ 85. O prazo vai 
até 25 de abril, pela Página do 
Participante, com login gov.br. 
Quem faltou ao Enem 2024 
deve justificar a ausência. Têm 
direito à isenção alunos do 3º 
ano do Ensino Médio em es-
cola pública, ex-alunos da rede 
pública ou bolsistas integrais 
com renda de até 1,5 salário 
mínimo, inscritos no CadÚ-
nico ou no Pé-de-Meia. A lista 
de documentos e o cronograma 
completo estão disponíveis no 
site do Inep.A expectativa para 
2025 é atender mais de 150 mil 
estudantes em todo o estado.

Por reunir a maior diver-
sidade de espécies do Nordes-
te, a Bahia teve protagonismo 
em duas agendas nacionais de 
conservação que aconteceram 
em abril, com o trabalho rea-
lizado pelo Instituto do Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos. 
Entre os dias 7 a 15, o órgão in-
tegrou a elaboração de um pla-
no de ação para a herpetofauna 
– grupo de anfíbios e répteis 
– e uma expedição científica 
para monitorar peixes-das-nu-
vens na Bacia do São Francisco. 
Em Brasília, a Coordenação de 
Fauna do Inema participou da 
Reunião Preparatória para o 3º 
ciclo do Plano de Ação Nacio-
nal para a Conservação da Her-
petofauna do Nordeste.

Estado debate 
Polo de 
Agricultura 
Irrigada

Isenção do 
Enem 2025 
já pode ser 
solicitada

Conservação 
da fauna 
ameaçada 
em pauta

CEARÁ PIAUÍ BAHIA

A Secretaria de Estado da 
Comunicação (Secom) reali-
zou o 9º Ciclo de Tendências 
e Soluções, reunindo profis-
sionais da comunicação no 
auditório do Crea/AL para 
debater a “Guerra Contra a 
Desinformação”. O encontro 
contou com a participação do 
jornalista José Jance, especialis-
ta em comunicação estratégica, 
que abordou os mecanismos da 
desinformação e como ela age 
no comportamento humano. 
O evento discutiu a anatomia 
da desinformação, seus gatilhos 
e impactos no cérebro, além de 
destacar os conteúdos que mais 
prendem a atenção do público, 
especialmente os que atacam 
instituições públicas.

Secom debate 
combate à 
desinformação 
e fake news

ALAGOAS

Cultura piauiense é 
destaque no Dia da Arte

Na última terça-feira, 15 
de abril, foi celebrado o Dia 
Mundial da Arte, dedicado à 
valorização da criatividade e da 
expressão cultural. No Piauí, 
essa data ganha um significado 
especial, pois o Estado é rico 
em manifestações artísticas que 
permeiam todo o seu território. 
Do tradicional ao contemporâ-
neo, o Piauí se destaca com suas 
artes visuais, teatro, música, 
dança, literatura, cinema e ar-
tesanato. Grupos como o Balé 
Folclórico do Piauí, o Grupo 
Harém de Teatro, a Orquestra 
Sanfônica de Teresina e movi-
mentos como o Ópera Serra da 
Capivara e o Junta Festival são 
exemplos que colocam o Estado 
no cenário artístico nacional. O 
interior do Piauí também pulsa 
arte, com cidades como Parnaí-
ba, Oeiras, Floriano e Pedro II 
sendo verdadeiros polos cultu-
rais, com festivais, companhias 
teatrais, músicos e artesãos que 
mantêm a tradição cultural 
piauiense viva. Manifestações 
populares como o Reisado de 

Santo Reis, o Bumba Meu Boi, 
as quadrilhas juninas e as ban-
das de pífano seguem encan-
tando gerações. A Secretaria de 
Estado da Cultura do Piauí tem 
desenvolvido políticas públicas 
voltadas à promoção da arte, 
com projetos como o Encontro 
Nacional de Folguedos, o Fes-
tival de Rabecas, o FestLuso, 
a Mostra de Teatro “Aqui Tem 
Cultura”, o Salipi, a Parada de 
Cinema e a Semana Estadual 
de Dança, que contam com o 
apoio do Sistema de Incentivo 
Estadual à Cultura. O Siec tem 
sido essencial para a produção 
artística local, garantindo re-
cursos e visibilidade aos artis-
tas. Para o secretário Rodrigo 
Amorim, o Dia Mundial da 
Arte é um momento de reafir-
mação do compromisso com os 
fazedores de cultura. “A arte é 
uma ferramenta de transfor-
mação social, educação e for-
talecimento da identidade. No 
Piauí, temos talentos incríveis 
que merecem reconhecimento 
e apoio”, afirma o secretário.

Escala 6x1: Nordeste 
lidera apoio à jornada

O Nordeste brasileiro é a 
região mais favorável à dimi-
nuição da jornada máxima de 
trabalho no país. De acordo 
com levantamento feito pela 
Nexus – Pesquisa e Inteligência 
de Dados, 74% dos nordestinos 
defendem a medida, enquanto 
19% se dizem contrários. No 
âmbito nacional, 65% são a fa-
vor e 27% contra.

Em segundo lugar está o 
Sudeste, com 66% de apoio. 
No Norte, a taxa é de 59%, no 
Centro-Oeste 57% e no Sul 
56%. A Proposta de Emenda à 

Constituição (PEC) que visa 
reduzir a carga horária de 44 
para 36 horas semanais tem 
mais adeptos que contrários em 
todas as regiões. O Nordeste e 
Sudeste se destacam com 67% e 
64%, respectivamente. O Cen-
tro-Oeste tem 57% de apoio, e 
o Sul tem 55%. Quanto ao im-
pacto econômico da medida, 
40% acreditam em benefícios, 
enquanto 27% acreditam que 
trará prejuízos. O setor de Co-
mércio e Serviços, como hotéis 
e bares, seria um dos mais afeta-
dos pela redução.

Agência Brasil

74% dos nordestinos defendem a medida, enquanto 19% não
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A Secretaria dos Povos 

Indígenas do Ceará, em 

parceria com o Centro de 

Defesa e Promoção dos 

Direitos Humanos da Ar-

quidiocese de Fortaleza e 

outras entidades, realizou  

o lançamento do Projeto 

de Elaboração do Proto-

colo de Consulta dos Po-

vos Indígenas do Ceará. 

A cerimônia acontece às 

14h, no auditório da De-

fensoria Pública Geral do 

Estado, e marca um passo 

importante para a garan-

tia do direito à autodeter-

minação dos povos origi-

nários. O projeto propõe 

a construção coletiva dos 

Protocolos de Consulta 

Livre, Prévia e Informada, 

como previsto na Conven-

ção 169 da OIT e na Cons-

tituição Federal. O even-

to contará com ritual de 

abertura conduzido por li-

deranças indígenas, mesa 

institucional com órgãos 

parceiros e a assinatura 

simbólica dos Termos de 

Adesão por dez territó-

rios indígenas do estado. 

A secretária Juliana Alves 

destaca que o projeto for-

talece a autonomia e dig-

nidade dos povos indíge-

nas do Ceará.

Feriados e datas come-

morativas impulsionam o 

comércio, mas é preciso 

cautela para evitar gastos 

excessivos. Para orien-

tar os consumidores nas 

compras de Páscoa, o Pro-

con/MA realizou, de 1º a 10 

de abril, uma pesquisa de 

preços em seis estabeleci-

mentos na região de São 

Luís.

 O governo do Rio Grande 

do Norte entregou os ser-

viços de recuperação dos 

acessos que ligam a BR-

101 à RN-221, com destino 

à Praia de Maracajaú e ao 

município de São Miguel 

do Gostoso. A restauração 

dos trechos, de 8 km e 16 

km, reforça o turismo e a 

economia do Litoral Nor-

deste.

O governo do Piauí, por 

intermédio da Secretaria 

de Estado da Justiça pro-

moveu, na última segun-

da-feira (14), o ato de pos-

se e lotação de 207 novos 

policiais penais, marcan-

do a maior nomeação da 

categoria no Estado. A 

cerimônia ocorreu no au-

ditório do Centro de For-

mação Antonino Freire.

Novas vagas do projeto 

Estação Ginástica foram 

abertas para inscrição, 

pela Superintendência 

dos Desportos da Bahia, 

vinculada à Secretaria do 

Trabalho. As vagas gratui-

tas de ginástica, zumba, 

alongamento e aeróbica 

seguem destinadas a pes-

soas com 45 anos.

O governo do Ceará re-

alizará, neste ano, a V 

Conferência Estadual de 

Promoção da Igualdade 

Racial (Conepir). Com o 

tema “Igualdade e Demo-

cracia: Reparação e Jus-

tiça Racial”, o evento visa 

fortalecer a Política de 

Promoção da Igualdade 

Racial. 

No Piauí, a fiscalização da 
Secretaria de Assistência 

Técnica e Defesa Agro-

pecuária  autuou quase 

40 estabelecimentos nos 

últimos cinco anos. Em 

Bom Jesus, 24 toneladas 

de agrotóxicos vencidos e 

outros produtos foram in-

terditados em uma ação 

recente da Adapi.

Milhares de famílias da 

cafeicultura baiana têm 

ampliado a produção de 

forma sustentável. No Su-

doeste, a família de Van-

derlei Abreu é exemplo 

de quem segue práticas 

técnicas e se prepara para 

ações agroecológicas 

com apoio da ATER Bio-

mas, que já alcançou mais 

de 34 mil famílias.

O governo de Pernam-

buco abriu seleção sim-

plificada com 69 vagas 
para profissionais de nível 
superior. Os selecionados 

atuarão no serviço de aco-

lhimento da Secretaria de 

Assistência, com lotação 

na RMR e em Garanhuns, 

no Agreste. Segundo o 

edital, a remuneração ini-

cial é de R$ 3.415,50.

O governador da Paraí-

ba, João Azevêdo visitou 

obras de mobilidade e do 

Polo Turístico Cabo Bran-

co, em João Pessoa. As in-

tervenções estão gerando 

empregos, movimentan-

do a economia e melho-

rando a qualidade de vida 

da população. A agenda 

começou com a vistoria 

das obras de ligação.

Para promover o Destino 

Alagoas na América Lati-

na, a Secretaria de Turis-

mo do estado participa 

da WTM Latin America, 

maior evento do setor na 

região. A ação visa divul-

gar atrativos e fortalecer 

conexões. A feira ocorre 

de 14 a 16/04, em São Pau-

lo.

Rapha Anacé/DSEI-CE

Será apresentado o percurso de construção do projeto

Ceará inicia criação de 
Protocolos Indígenas

Sergipe lidera alta do 
turismo no Nordeste

O turismo em Sergipe foi 
o segundo que mais cresceu no 
Nordeste em janeiro de 2025, 
de acordo com o monitora-
mento realizado pelo Núcleo 
de Comunicação e Inteligência 
do Sistema Fecomércio-Sesc-
-Senac de Sergipe. O levanta-
mento foi iniciado em 2024, 
em parceria com a Fecomércio/
SP, com o objetivo de verificar 
o posicionamento do estado no 
mercado nacional. Segundo o 
estudo, Sergipe registrou, em 

janeiro deste ano, um cresci-
mento de 7,24%.

O presidente do Sistema 
Fecomércio-Sesc-Senac de Ser-
gipe, Marcos Andrade, destaca 
que a circulação de recursos nos 
empreendimentos turísticos do 
estado alcançou R$ 62,6 mi-
lhões, um aumento de R$ 4,2 
milhões em relação aos R$ 58,4 
milhões registrados em janei-
ro de 2024. O estudo também 
revelou crescimento no fluxo 
de visitantes e na taxa de ocu-

pação hoteleira, consolidando 
Sergipe como um dos destinos 
mais procurados na temporada 
de verão.

Marcos Franco, secretário 
de Estado do Turismo, afirma 
que a combinação das belezas 
naturais de Sergipe, com des-
taque para o turismo de sol e 
praia, somada a investimentos 
em infraestrutura e ações de 
promoção, foi crucial para o 
desempenho do estado. Além 
disso, o Aeroporto Internacio-

nal de Aracaju – Santa Maria 
teve um aumento considerável 
de voos extras durante a alta 
temporada de verão, com quase 
300 voos adicionais. De acordo 
com a Aena Brasil, responsável 
pela administração do aero-
porto, o fluxo de passageiros 
também teve um crescimento 
de 5,8%, alcançando 135.646 
embarques e desembarques em 
janeiro, em comparação com o 
mesmo mês de 2024.

“Estamos colhendo os fru-
tos de uma gestão que envolveu 
muito trabalho, parcerias com 
o trade turístico e ações de di-
vulgação do estado. 

Marcos Andrade reforça 
que, desde 2023, o estado tem 
buscado fortalecer o turismo 
como um pilar estratégico para 
a economia local. Ele destaca 
que Sergipe ocupou uma posi-
ção de vanguarda, alcançando 
bons resultados em faturamen-
to e crescimento do setor. “O 
turismo é um setor que está 
contribuindo para a recupera-
ção e o fortalecimento da eco-
nomia de Sergipe. Em janeiro, 
o bom desempenho das empre-
sas foi um reflexo do aumento 
no faturamento, gerando mais 
receita, empregos e renda para 
o estado”, afirma.

Evolução foi de 7,24% em comparação ao mesmo mês de 2024
Max Carlos/Setur

Arcos da Orla da Atalaia, onde está o totem da capital Aracaju
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A Fundação Piauí Previ-
dência (Piauíprev) reforçou seu 
compromisso com a formação 
profissional e cidadã dos jovens 
aprendizes durante encontro 
institucional realizado na úl-
tima terça-feira (15), com a 
presença do presidente Flávio 
Chaib. 

O objetivo do encontro foi 
estreitar o relacionamento en-
tre a gestão da Fundação e os jo-
vens aprendizes, promovendo 

uma troca de experiências e in-
centivando o desenvolvimento 
vocacional no serviço público.

O presidente Flávio Chaib 
destacou a importância do 
programa como uma oportuni-
dade para a formação de profis-
sionais qualificados, enfatizan-
do que a convivência entre os 
jovens e a equipe da Piauíprev 
também promove uma valiosa 
troca de saberes, com destaque 
para o uso de novas tecnologias 

e visões inovadoras. “Este pro-
grama é uma verdadeira ponte 
entre o aprendizado acadêmico 
e o mercado de trabalho. Além 
de contribuir para a formação 
profissional dos jovens, ele tam-
bém nos permite aprender com 
as novas tecnologias e aborda-
gens que eles trazem. Isso for-
talece a qualidade dos serviços 
da Piauíprev e contribui para a 
nossa evolução enquanto insti-
tuição pública”, afirmou o pre-

sidente. A iniciativa reforça o 
papel social da Fundação, ao es-
timular a formação de cidadãos 
mais preparados, conscientes 
de seus direitos e deveres, e 
prontos para contribuir com a 
sociedade de forma ética e pro-
fissional.O encontro contou 
com Danusa Santiago, Renan 
Soares, Sônia Maria e Kelly 
Braga. Jovens compartilharam 
experiências nas diversas áreas 
da Piauíprev.

PI: diálogo com jovens aprendizes

CORREIO OPINIÃO

Por João Badari*

A Previdência Social 
é um pilar fundamen-
tal na proteção social 
de qualquer sociedade, 
garantindo segurança fi-
nanceira em momentos 
de incapacidade, aposen-
tadoria e outros eventos 
que podem impactar a 
capacidade de geração de 
renda dos trabalhadores. 
Entretanto, a inclusão 
da população autônoma 
e informal nesse sistema 
apresenta desafios sig-
nificativos, que exigem 
uma análise cuidadosa e a 
formulação de propostas 
concretas para promover 
uma maior equidade.

Os trabalhadores autô-
nomos, que englobam des-
de freelancers até peque-
nos empreendedores, e os 
trabalhadores informais, 
que atuam sem registro, 
representam uma parcela 
considerável da força de 
trabalho em muitos paí-
ses, incluindo o Brasil. Se-
gundo dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), a in-
formalidade atinge cerca 
de 40% do mercado de 
trabalho brasileiro. Essa 
situação traz à tona um 
dos principais desafios: a 
exclusão desses indivíduos 
do sistema previdenciário, 
que acaba por deixá-los 
vulneráveis a situações de 
risco social.

Importante destacar 
que os autônomos enfren-
tam diversas dificuldades 
para se filiar e contribuir 
para a previdência social. 
Entre os principais obstá-
culos estão a falta de infor-
mação sobre os direitos e 
deveres previdenciários, a 
complexidade do processo 
de filiação e a percepção 
de que as contribuições 
não trarão um retorno sig-
nificativo, dado o caráter 
irregular e flutuante de sua 
renda. Além disso, muitos 
autônomos e informais 
têm pouca ou nenhuma 
relação com sindicatos ou 
associações que poderiam 
servir como intermediá-
rios na orientação acerca 
da previdência.

Um dos principais en-
traves para a inclusão dos 
trabalhadores autônomos 
no sistema previdenciário 
é a burocracia envolvida 
no processo de filiação. 
O atual sistema exige uma 
série de documentos e 
comprovações que podem 
ser difíceis de reunir para 
quem não possui um re-
gistro formal de atividade. 
Além disso, as contribui-
ções são calculadas com 
base em um percentual 
da renda, o que pode ser 
problemático para quem 
tem uma renda variável e 
irregular.

Outro desafio é a falta 
de confiança no sistema 
previdenciário. Muitos 
autônomos e informais 
acreditam que suas con-
tribuições não resultarão 
em benefícios adequados 
quando atingirem a ida-
de de aposentadoria. Essa 
desconfiança é alimentada 
por uma percepção de que 
a previdência é um sistema 

voltado apenas para traba-
lhadores formais.

Para promover a inclu-
são da população autôno-
ma e informal no sistema 
previdenciário, é necessá-
rio implementar uma série 
de propostas que abordem 
as dificuldades enfrenta-
das por esses trabalhado-
res.

Seria fundamental a 
simplificação do processo 
de filiação, com a criação 
de plataformas digitais 
que permitam a adesão e 
o acompanhamento das 
contribuições de forma 
simples e acessível pode ser 
uma solução viável. Que 
seriam estimuladas pela 
implementação de cam-
panhas educativas e infor-
mativas sobre os direitos 
previdenciários e a im-
portância da contribuição 
para a proteção social é 
essencial. Essas campanhas 
devem ser direcionadas es-
pecialmente para autôno-
mos e trabalhadores infor-
mais, utilizando canais de 
comunicação que atinjam 
esses públicos, como re-
des sociais, aplicativos de 
mensagens e parcerias com 
organizações locais.

Outra importante fer-
ramenta é a criação de 
modelos de contribuição 
que se ajustem à realida-
de da renda variável dos 
trabalhadores autônomos 
pode facilitar a adesão ao 
sistema. Por exemplo, a 
permissão de que as con-
tribuições sejam feitas de 
forma proporcional à ren-
da mensal pode incentivar 
mais pessoas a se filiarem.

Além disso, a imple-
mentação de incentivos 
fiscais para trabalhadores 
autônomos que optem por 
contribuir para a previdên-
cia pode ser uma estratégia 
eficaz. Isso poderia incluir 
deduções no imposto de 
renda ou subsídios dire-
tos para as contribuições 
feitas.

O investimento e in-
centivo das contribuições 
dos autônomos, desesti-
mulando a informalidade, 
é um processo que traz be-
nefícios no curto (assistên-
cia social previdenciária 
em caso de incapacidade, 
maternidade e falecimen-
to) como no longo prazo, 
onde idosos estarão ampa-
rados pelo INSS, com apo-
sentadorias que permitem 
que este trabalhador se 
sustente na inatividade.

A inclusão da popula-
ção autônoma no sistema 
previdenciário é um de-
safio que demanda ações 
conjuntas entre o gover-
no, a sociedade civil e os 
próprios trabalhadores. A 
construção de um sistema 
previdenciário inclusivo 
não é apenas uma ques-
tão de justiça social, mas 
também uma estratégia 
inteligente para o desen-
volvimento econômico e a 
segurança social em longo 
prazo.

*Advogado 
especialista em Direito 

Previdenciário e 
sócio do escritório 

Aith, Badari e Luchin 
Advogados

Os desafios da inclusão 
dos autônomos e 
informais no sistema 
previdenciário 

Maranhão paga R$ 1,2 
milhão em Bolsa Família

Mais de 1,23 milhão de famí-
lias nos 217 municípios do Mara-
nhão serão beneficiadas em abril 
com o programa Bolsa Família, 
com um investimento superior 
a R$ 857,05 milhões do Gover-
no Federal. O benefício médio 
por família é de R$ 694,97. Os 
pagamentos começam nesta ter-
ça-feira, 15 de abril, e seguem até 
o dia 30, conforme o Número 
de Identificação Social (NIS). 
Além do pagamento regular, o 
programa inclui benefícios adi-
cionais. Mais de 549 mil crianças 
de zero a seis anos no Maranhão 
vão receber o Benefício Primeira 
Infância, com um valor adicional 
de R$ 150 por criança, totalizan-
do um investimento de R$ 79,43 
milhões. Também há benefícios 
complementares de R$ 50 para 
970,2 mil crianças e adolescentes 
entre sete e 18 anos, 43 mil ges-
tantes e 22,1 mil nutrizes, com 
um total de R$ 48,83 milhões 
em investimentos. No cenário 
nacional, mais de 20,48 milhões 
de famílias em todo o Brasil serão 
atendidas, com um investimento 
de R$ 13,7 bilhões do Governo 
Federal. O valor médio do bene-
fício nacional é de R$ 668,73. No 
Maranhão, o programa beneficia 
especialmente grupos vulnerá-

veis, como 243 mil famílias in-
dígenas, 283,1 mil quilombolas, 
238,3 mil famílias em situação 
de rua e 379,8 mil catadores de 
material reciclável. O programa 
também apoia 7,8 mil famílias 
com crianças em situação de tra-
balho infantil e 61,4 mil famílias 
com resgates de trabalho análogo 
ao escravo. A maioria dos bene-
ficiários do programa no Mara-
nhão e no Brasil são mulheres. 
Em abril, 86,96% dos responsá-

veis pelo recebimento do bene-
fício são mulheres. A população 
feminina representa 58,34% dos 
beneficiários em geral. A maio-
ria dos beneficiários se identifica 
como preta ou parda, totalizan-
do 73,02% do total.

Uma das principais novida-
des do programa é a Regra de 
Proteção, que garante a perma-
nência no Bolsa Família por até 
dois anos mesmo em casos de 
aumento de renda ou emprego 

formal, com um repasse reduzido 
para 50% do valor original. Em 
abril, 3,05 milhões de famílias 
em todo o Brasil se beneficiarão 
dessa regra, com 23,6 mil novas 
famílias entrando para o progra-
ma neste mês.

Em 659 municípios de sete 
estados, os pagamentos do Bol-
sa Família começam integral-
mente nesta terça-feira (15), 
devido a ações de enfrentamen-
to a desastres.

Investimento do governo federal supera R$ 857 milhões
Lyon Santos / MDS

9,01 milhões de crianças recebem Benefício Primeira Infância
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A Polícia Federal (PF) pren-
deu um homem de 70 anos no 
Rio de Janeiro por comerciali-
zar objetos com símbolos na-
zistas. A operação, deflagrada 
na terça-feira (15/4), cumpriu 
mandado de busca e apreensão 
na casa do investigado.

Foram encontrados itens 
como bandeiras, revistas e moe-
das com a suástica.

A ação foi iniciada após de-
núncia de um site que vendia 
produtos ligados ao nazismo.

O suspeito foi preso em 
flagrante e responderá por apo-
logia ao crime, que pode levar 
a até cinco anos de prisão. Na 
casa dele, foram encontradas 
uma bandeira, revistas, brevês e 
moedas com a cruz suástica.

Três novos projetos de con-
cessão vão modernizar 1.203 
km de estradas em São Paulo, 
com investimentos totais de 
R$ 21,8 bilhões. Os lotes Pa-
ranapanema, Rota Mogiana e 
Circuito das Águas fazem par-
te do programa “SP pra Toda 
Obra”, que já conta com R$ 30 
bilhões aplicados.

O Circuito das Águas é o 
maior dos três, com 533 km de 
vias e R$ 10 bilhões em obras. 
Os outros dois lotes somam 
670 km de rodovias e R$ 11,8 
bilhões em investimentos.

A expectativa é de que essas 
melhorias tragam mais fluidez 
ao tráfego, reduzam o tempo 
de deslocamento e aumentem a 
segurança nas estradas.

O secretário da Fazenda de 
Minas Gerais, Luiz Cláudio 
Lourenço Gomes, afirmou que 
não há recursos para reajuste 
salarial dos servidores em 2025.

A declaração foi dada on-
tem (15) em audiência públi-
ca na Assembleia Legislativa, 
onde deputados criticaram o 
descumprimento de uma lei 
que exige a divulgação anual do 
índice de correção.

O deputado Sargento Ro-
drigues (PL) ameaçou bloquear 
projetos do governo e estudar 
pedido de impeachment do 
governador. Ele alega que a lei 
obriga a transparência sobre 
o índice inflacionário, mesmo 
sem garantir o pagamento do 
ajuste. Policiais ameaçam greve.

PF prende 
homem por 
comércio de 
itens nazistas

Estado investe 
R$ 21,8 bi 
em obras 
rodoviárias

Governo 
estadual nega 
reajuste a 
policiais

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

O município de Cariacica 
aparece como a 14ª cidade com 
maior taxa de investimentos 
do país e a 2ª no Espírito San-
to, segundo ranking divulgado 
Ranking de Competitividade 
dos Municípios, realizado pelo 
Centro de Liderança Públi-
ca (CLP), em parceria com a 
Gove Digital e a Seall.

O estudo analisou indi-
cadores de 2024. A pesquisa 
avaliou 65 critérios, incluindo 
sustentabilidade fiscal e infraes-
trutura urbana. Para a gestão 
municipal, o resultado reflete 
os esforços da administração 
em atrair empresas e melhorar 
a economia local. A geração de 
empregos foi um dos fatores de 
destaque do município.

Cariacica é 
destaque 
em ranking 
municipal

ESPÍRITO SANTO

MG faz estratégias 
contra os vírus 
respiratórios

A Secretaria de Estado de 
Saúde de Minas Gerais deu 
início, nesta terça-feira (15), 
a uma nova frente de atuação 
no enfrentamento às doenças 
respiratórias com a abertura 
da Sala de Monitoramento 
de Vírus Respiratórios. A ini-
ciativa visa acompanhar em 
tempo real a circulação de ví-
rus como influenza, covid-19 
e outros, promovendo ações 
integradas de vigilância, assis-
tência e vacinação em todas as 
regiões do estado.

A medida faz parte da pre-
paração da SES-MG para o pe-
ríodo sazonal de maior incidên-
cia de síndromes respiratórias, 
que se intensificam durante o 
outono e inverno. O subsecre-
tário de Vigilância em Saúde, 
Eduardo Prosdocimi, destaca a 
importância da nova estrutura.

“A Sala de Monitoramento 
permitirá uma avaliação cons-

tante dos dados assistenciais, o 
que possibilita a antecipação de 
medidas estratégicas e um en-
frentamento mais eficiente dos 
agravos respiratórios”, afirma 
Prosdocimi. Segundo ele, o es-
paço vai reunir equipes técnicas 
para análises diárias e decisões 
rápidas frente ao cenário epide-
miológico.

Entre as prioridades da se-
cretaria está o fortalecimento 
da articulação com os muni-
cípios mineiros. “Estamos in-
vestindo na capacitação das 
equipes locais e no suporte 
direto das nossas Regionais de 
Saúde, com foco na ampliação 
do acesso e na resposta ágil às 
demandas de cada território”, 
acrescenta o subsecretário.

Campanha contra 
gripe

A vacinação contra o vírus 
da influenza segue em anda-

mento em todo o estado. Des-
de o início do mês de abril, a 
secretaria já distribuiu mais de 
2 milhões de doses para as 28 
Unidades Regionais de Saúde, 
garantindo o abastecimento 
das salas de vacinação munici-
pais e dos vacimóveis.

Estão entre os grupos prio-
ritários: crianças de 6 meses a 
menores de 6 anos, gestantes, 
puérperas, idosos a partir de 60 
anos, povos indígenas, quilom-
bolas, pessoas com comorbi-
dades, trabalhadores da saúde, 
professores e profissionais de 
serviços essenciais.

A vacina protege contra as 
cepas H1N1, H3N2 e B. A 
imunização pode ser realizada 
de forma simultânea com outras 
vacinas do Calendário Nacio-
nal. A meta é alcançar 90% de 
cobertura vacinal, alcançando 
aproximadamente 9,4 milhões 
de pessoas em Minas Gerais.

“Agora, em 2025, a vacina 
contra a gripe passa a integrar 
o calendário nacional, fican-
do disponível durante todo o 
ano nas unidades de saúde e 
vacimóveis para o público ele-
gível”, reforçou Eduardo Pros-
docimi.

Carol Souza

Secretaria de Saúde implementa Sala de Monitoramento
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SP investe em assistência social 

ES: Iema acolhe fauna resgatada

MG orienta na compra de peixes

SP lidera agro e tem alta no superávit 

Governo do RJ oferece 1.400 vagas

O Governo de SP, por 

meio da Secretaria da Cul-

tura, Economia e Indús-

tria Criativas, e a Funda-

ção Osesp oferecem 140 

bolsas de estudo integrais 

para instrumentistas, can-

tores e regentes, brasilei-

ros ou estrangeiros, como 

parte do módulo peda-

gógico do 55º Festival de 

Inverno de Campos do 

Jordão. Os selecionados 

terão a oportunidade de 

se apresentar em uma 

orquestra formada por 

alunos durante o evento, 

além de receber auxílio 

financeiro de até R$ 6,5 

mil. As inscrições para o 

processo seletivo come-

çam no dia 12 de maio e 

vão até 19 de maio.Além 

do curso de Orquestra, os 

bolsistas poderão partici-

par ainda de cursos nas 

áreas de Música de Câ-

mara, Núcleo de Música 

Antiga (dividido em Gru-

po Instrumental e Madri-

gal), Camerata, Regência, 
Piano e Violão. O auxílio 

financeiro varia conforme 
o local de residência dos 
bolsistas: R$ 4,7 mil para 
residentes na capital e 

região metropolitana de 

São Paulo, R$ 5 mil.

O Governo de São Paulo 

investiu R$ 79,4 milhões 
para fortalecer a rede de 

assistência social. A ini-
ciativa da Secretaria de 

Desenvolvimento Social 

apoiou a criação de 32 

serviços regionais em cer-

ca de 150 municípios, com 

iniciativas que incluem 

acolhimento para jovens 
e adultos com deficiência 

e mulheres vítimas de vio-

lência, entre outras fren-

tes de atuação. “A estraté-

gia representa um esforço 

institucional contínuo 

para fortalecer a rede de 

assistência, garantindo 
que todos os cidadãos te-

nham acesso aos serviços 
que precisam”, afirma a 
secretária de Desenvolvi-

mento Social.

O Instituto Estadual de 

Meio Ambiente e Recur-
sos Hídricos (Iema) rece-

beu 20 animais silvestres 

resgatados pela Polícia 

Ambiental e pela Semma 

de Alegre, no Sul do ES. 

Cinco deles, entregues na 

última quinta (10), mos-

travam sinais de cativeiro 

e três tinham ferimentos 
graves. A análise da equi-

pe do Iema apontou que 

os animais são dóceis e 

não têm condições de vol-
tar à natureza, devendo 

ser incluídos no Programa 

Guardiões da Fauna. O 

resgate, feito após denún-

cia, encontrou maritacas 

com patas necrosadas 

por cordas, o que levou 

à amputação de um dos 

membros de cada ave.

Na Semana Santa, é co-

mum trocar carne ver-

melha por peixe. Com a 
alta na procura, a Ema-

ter–MG orienta pesquisar 

preços e ficar atento à 
qualidade. Como o pes-

cado é perecível, deve 

estar sobre gelo no ponto 

de venda. Em casa, o pei-

xe fresco deve ser emba-

lado e refrigerado perto 

de 0°C, sendo consumido 

em até dois dias. Peixes 

congelados devem ter 

selo de inspeção (federal, 

estadual ou municipal). A 

aparência deve ser seme-

lhante à do peixe fresco, 
alerta a nutricionista Sa-

mira Tanure. Pesquisas 

mostram que durante a 

Páscoa, o peixe mais con-

sumido é o bacalhau.

O agronegócio paulista 

manteve desempenho 
expressivo no comércio 

exterior, alcançando um 

superávit de US$ 4,9 bi-
lhões no primeiro trimes-

tre deste ano. O saldo 

positivo decorre das ex-

portações que somaram 

US$ 6,40 bilhões e das 
importações que totaliza-

ram US$ 1,50 bilhão. “Esse 
resultado mostra que te-

mos uma base produtiva, 

inovadora e diversificada, 
capaz de sustentar bons 

resultados mesmo em os-

cilações pontuais de mer-

cado”, afirma Guilherme 
Piai, secretário de Agricul-

tura e Abastecimento do 

Estado de São Paulo.

O Governo do Estado está 

divulgando, esta semana, 

por meio da Secretaria de 

Trabalho e Renda, 1.431 
oportunidades de empre-

go formal no Rio de Janei-
ro, captadas pelo Sistema 

Nacional de Emprego. 

A região Metropolitana 

concentra 78,4% das va-

gas: são 1.122 chances de 

trabalho, entre as quais 
91 destinadas, exclusiva-

mente, a pessoas com 

deficiência, tais como aju-

dante de obras, auxiliar 

de limpeza e operador de 

caixa, entre outros. Os sa-

lários podem chegar até a 
R$ 3.036 e a maioria das 
posições é necessário ve-

rificar a experiência.

Divulgação

Festival de Campos do Jordão tem 55ª edição

Governo de SP oferece 
140 bolsas de estudo

Câmara do Rio aprova projeto 
que arma a guarda municipal

Por Marcello Sigwalt

Por ampla maioria (43 vo-
tos a favor e sete contrários), 
a Câmara Municipal do Rio 
aprovou, nessa terça-feira (15), 
em segunda discussão, o pro-
jeto (Pelom 23-A/2018), que 
autoriza a Guarda Municipal 
a lançar mão de armas de fogo 
em sua atividade. 

Como a nova lei modifica 
a Lei Orgânica do Município, 
será necessária, ainda, a apro-
vação de projeto de lei comple-
mentar para regulamentação da 
medida, o que deverá ocorrer 
até o final de junho. 

De acordo com substitutivo 
do vereador Dr. Gilberto (SD), 
um dos autores do projeto, os 
guardas vão receber treina-

mento específico para uso do 
armamento, o que inclui o uso 
de equipamentos não letais 
para atuação preventiva contra 
eventuais agressões. Neste caso, 
o texto aprovado não demanda-
rá sanção do prefeito Eduardo 
Paes (PSD).

Em paralelo, tramita no 
Legislativo carioca o Projeto 
de Lei Complementar (PLC) 

13/2025, apresentado pelo 
prefeito Eduardo Paes, em 
março último, que guinda a 
Guarda Municipal ao status 
de ‘Força de Segurança Mu-
nicipal’, a qual contaria com 
um grupo de elite, intitulada 
a Força de Segurança Armada, 
cuja formação exigiria concur-
so interno e agentes temporá-
rios, com até seis anos de con-
trato. A expectativa é de que 
este PLC poderá sofrer altera-
ções, mediante a apresentação 
de emendas, por parte dos par-
lamentares. 

Entre os pontos mais po-
lêmicos, se destaca a contra-
tação de agentes temporários, 
iniciativa vista como inconsti-
tucional por alguns vereado-
res. Outra controvérsia seria a 
orientação de que só teriam di-
reito a portar as armas somen-
te no período de serviço, ao 
fim do qual elas seriam ‘acaute-
ladas’, isto é, guardadas. 

Para os parlamentares, tal 
medida colocaria em risco a 
integridade dos guardas, em 
seu trajeto para casa, pois este 
estaria indefeso, em caso de 
algum ataque, ao contrário do 
que fazem os policiais milita-
res, que permanecem armados 
todo o tempo.

Medida votada por ampla maioria dos vereadores: 43 contra 7
Prefeitura do Rio

Projeto que arma a Guarda Municipal do Rio ainda será objeto de regulamentação
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No mês da conscientização 
sobre o autismo, O Estado anun-
cia nova fase de investimentos 
visando a inclusão por meio 
do esporte. O Programa Todos 
no Jogo, voltado ao desenvol-
vimento de projetos esportivos 
para pessoas com deficiência 
intelectual foi renovado. O in-
vestimento é de R$ 3 milhões. 
Com a renovação do benefício, 
21 entidades sem fins lucrativos 
seguirão oferecendo atividades 
esportivas para mais de 1,5 mil 
pessoas em 14 municípios: Nova 
Prata, Panambi, Pelotas, Porto 
Alegre, Santa Cruz do Sul, São 
Leopoldo, São Luiz Gonzaga, 
Alegria, Cachoeirinha, Canoas, 
Feliz, Getúlio Vargas, Gravataí e 
Ibiraiaras.

O Governo do Estado, por 
meio do Viaje Paraná e da Se-
cretaria do Turismo (Setu-PR), 
promove e participa de uma 
série de reuniões com empreen-
dedores, prestadores de servi-
ços, organizadores de eventos 
e empresas do setor turístico, 
com foco em ampliar o alcance 
do mercado paranaense diante 
do trade global. Os encontros 
ocorrem durante a WTM La-
tin America, maior evento do 
setor de turismo da América do 
Sul, que acontece São Paulo.

A World Travel Market 
(WTM) Latin América teve 
início na segunda-feira (14), se-
gue até o dia 16 e espera atrair 
mais de 29 mil pessoas ao Expo 
Center Norte. 

O Governo do Rio Gran-
de do Sul está investindo R$ 
100 milhões em melhorias na 
malha rodoviária do norte do 
Estado. Os recursos foram di-
recionados a obras de pavimen-
tação, recuperação e manuten-
ção de mais de 60 quilômetros 
de estradas. Os trabalhos estão 
sendo executados na região de 
abrangência da superintendên-
cia de Palmeira das Missões do 
Departamento Autônomo de 
Estradas de Rodagem (Daer) 
– vinculado à Secretaria de 
Logística e Transportes (Selt). 
Uma das ações em andamento 
é o asfaltamento do acesso mu-
nicipal que liga Ametista do Sul 
ao distrito de Castelinho, em 
Frederico Westphalen

R$ 3 mi em 
projetos para 
pessoas com 
deficiência

Paraná mostra 
potencial turístico 
na WTM Latin 
America

R$ 100 milhões 
em obras 
rodoviárias no 
norte do RS

RS PR RS

Desenvolver as habilida-
des básicas dos alunos com o 
auxílio das ferramentas edu-
cacionais digitais é o objetivo 
do evento “Leia e Redação: 
estratégias para potencializar 
a aprendizagem”, organizado 
pela Secretaria da Educação 
do Paraná, que começou nesta 
terça e segue nesta quarta, em 
Curitiba. O foco é na recom-
posição de aprendizagens, uma 
estratégia de ações e programas 
voltados à melhoria de apren-
dizagem em todas as etapas da 
educação básica e que visa recu-
perar perdas ocorridas na edu-
cação durante a pandemia da 
Covid-19. O evento reúne 50 
embaixadores dos 32 Núcleos 
Regionais de Educação.

Encontro da 
Educação 
discute 
recursos 
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100 transplantes renais

Proteção e Defesa Civil

Capacitação da Assistência Social

Missão do Banco Mundial

Educação Ambiental

As gêmeas Ana Luiza e 

Ana Júlia Macário Rosa, 

de 13 anos, atendidas no 

projeto de Iniciação Para-

desportiva da Fundação 

Catarinense de Educa-

ção Especial (FCEE), con-

quistaram suas primeiras 

medalhas neste final de 
semana, no Meeting Pa-

ralímpico, evento do Co-

mitê Paralímpico Brasilei-

ro (CPB) que ocorreu em 

Florianópolis nos dias 12 e 

13 de abril. Ana Júlia con-

quistou ouro na prova dos 

100m da classe T36 (pa-

ralisia cerebral), enquan-

to Ana Luiza conquistou 

a medalha de ouro nos 

100m da classe T34.

As irmãs começaram a 

praticar atividades para-

desportivas há cerca de 

um ano através dos pro-

jetos do Centro de Educa-

ção Física e Cultura (Cefic) 
da FCEE, como Vivenciar, 

Capoeira e o de Inicia-

ção Paradesportiva, no 

qual continuam até hoje. 

Atualmente, elas tam-

bém treinam no Centro 

de Desportos da Univer-

sidade Federal de Santa 

Catarina (UFSC), um dos 

Centros de Referência do 

CPB.

O Hospital São José, de 

Criciúma, contratualizado 

com o Governo do Estado, 

atingiu um marco históri-

co para o Sul catarinense. 

A unidade, que integra 

a rede pública de Santa 

Catarina, realizou o 100º 

transplante renal no início 

do mês de abril. O núme-

ro comprova não apenas 

o compromisso com um 

serviço de excelência, 

mas também simboliza a 

renovação na vida de uma 

centena de pessoas. O pa-

ciente transplantado foi 

Rui José de Oliveira, de 74 

anos. O gaúcho, morador 

de Criciúma há 12 anos, fa-

zia hemodiálise há cerca 

de dois anos na unidade.

A cidade de Lages foi pal-

co da última etapa dos 

Encontros Mesorregionais 

promovidos pela Secreta-

ria de Estado da Proteção 

e Defesa Civil de Santa 

Catarina. O evento contou 

com a presença do secre-

tário Mário Hildebrandt e 

da prefeita Carmen Za-

notto, além de represen-

tantes de 54 municípios 

da região.

A ação marcou o encer-

ramento de um ciclo de 

quatro encontros mesor-

regionais, que tiveram 

início em Florianópolis, 

passando por Xanxerê e 

Blumenau, até chegar à 

etapa final em Lages. O 
objetivo da iniciativa foi 

apresentar a nova estru-

tura da Secretaria.

A Secretaria de Estado da 

Assistência Social, Mulher 

e Família realiza nesta se-

mana, a capacitação do 

novo Sistema de Infor-

mação para a Infância e 

Adolescência para os con-

selheiros tutelares do Ex-

tremo Oeste de Santa Ca-

tarina. O encontro ocorre 

na sede da Unidade Cen-

tral de Educação Faem 

Faculdade de Itapiranga.

O público-alvo são con-

selheiros tutelares dos 

municípios da região Ex-

tremo Oeste e os que inte-

gram as associações dos 

Municípios do Extremo 

Oeste de Santa Catarina, 

Associação dos Municí-

pios do Entre Rios e Asso-

ciação dos Municípios do 

Noroeste Catarinense.

O Projeto SC Rural 2 entra 

na fase final de implanta-

ção. Na última semana, a 

missão do Banco Mundial 

realizou reuniões e visitas 

técnicas a campo para 

levantamento de infor-

mações sobre as práticas 

do Sistema Plantio Dire-

to de Hortaliças e sobre 

sistemas de tratamento 

de esgoto com soluções 

ambientais. O Estado tra-

balha para viabilizar o fi-

nanciamento de US$120 

milhões com o Banco 

Mundial, tendo a contra-

partida de US$30 milhões, 

para colocar em prática 

esse projeto que busca 

promover aumento de 

renda, competitividade e 

enfrentamento aos even-

tos extremos.

A Secretaria de Estado 

do Meio Ambiente e da 

Economia Verde está in-

tensificando suas ações 
para ampliar o alcance da 

educação ambiental em 

Santa Catarina. Para isso, 

tem buscado parcerias 

estratégicas com institui-

ções como a Secretaria de 

Estado da Educação e a 

Polícia Militar Ambiental, 

com o objetivo de integrar 

esforços e levar a temáti-

ca ambiental, tanto na 

educação formal quanto 

em ações comunitárias. 

Atualmente, a SEMAE é 

responsável por coorde-

nar políticas públicas de 

educação ambiental não 

formal

CPB

Irmãs começaram a praticar esportes há um ano

Gêmeas são medalhistas em 
evento do Comitê Paralímpico

RS investe R$ 50 milhões 
em obras em escolas

Nos três primeiros meses 
de 2025, o governo do Rio 
Grande do Sul investiu, por 
meio da Secretaria de Obras 
Públicas (SOP) e da Secreta-
ria da Educação (Seduc), R$ 
50,1 milhões na manutenção 
de escolas estaduais, entre 
obras iniciadas e concluídas. 
Deste valor, R$ 19,7 milhões 
se referem a trabalhos encer-
rados em 50 obras e R$ 30,4 
milhões, a demandas começa-
das em 41 obras. Desde 2016, 
quando os investimentos 
passaram a ser registrados no 
Sistema de Gestão de Obras 
(SGO), este é o maior valor já 
destinado para a manutenção 
de escolas do Estado em um 
trimestre.

“Desde 2024, temos um 
volume de investimentos e um 
número de obras em escolas 
sem precedentes nas últimas 
décadas. Esse cenário impres-
sionante resulta de três fato-
res: a reestruturação da SOP, 
que otimizou processos e mo-
dernizou a gestão; a parceria 
com a Secretaria da Educação; 
e a recuperação financeira do 
Estado em andamento desde 
a primeira gestão do governa-
dor Eduardo Leite”, afirma a 
secretária Izabel Matte.

Nos últimos anos, o Rio 
Grande do Sul passou por im-
portantes reformas estruturan-
tes que permitiram enfrentar 
o passivo histórico de investi-
mentos na infraestrutura esco-
lar. O cenário de degradação 
deu lugar a um significativo au-
mento nos recursos destinados 
às obras nos prédios da educa-
ção. A média anual de valores 
investidos passou de R$ 18 
milhões, de 2018 a 2022 (R$ 
1,5 milhão mensais), para R$ 
47 milhões, entre 2023 e 2024 

(R$ 3,9 milhões mensais). 
Nesses três primeiros meses, a 
média mensal alcançou R$ 6,5 
milhões. 

Além das verbas provenien-
tes do Tesouro do Estado, par-
cerias com organizações sociais 
e a iniciativa privada garanti-
ram um aporte de mais R$ 5,5 
milhões para obras na Rede Es-
tadual de ensino entre janeiro e 
março. O total chega a R$ 55,6 
milhões.

Desde o início desta gestão, 
foram concluídas 394 obras 

em 352 escolas, totalizando R$ 
118,4 milhões investidos. Nes-
te momento, há 115 trabalhos 
em andamento em 106 escolas, 
com destinação de R$ 128,3 
milhões.

Este é o primeiro trimestre 
em que a contratação simplifi-
cada opera em todo o Estado. 
O sistema, que agiliza as manu-
tenções nas escolas estaduais, 
está sendo progressivamente 
mais adotado nas novas obras, 
em relação aos métodos até en-
tão vigentes, como licitações.

Valor inclui demandas concluídas e iniciadas entre janeiro e março
Mauricio Tonetto/Secom

.Deste valor, R$ 19,7 milhões se referem a trabalhos encerrados em 50 obras

A Secretaria de Segurança 
Pública do Paraná (SESP) pla-
neja reforçar a frota das forças 
de segurança do Estado com 
12 blindados. A estratégia é 
dividir a compra em duas fren-
tes, cada uma com seis unida-
des. Uma delas já está em an-
damento, em conjunto com 
um procedimento licitatório 
aberto pela Polícia Militar do 
Distrito Federal (PMDF). A 
outra, que será com um edital 
próprio, ainda está em fase ini-
cial de análise dentro do pró-
prio Governo do Estado.

“Essa ideia está dentro de 
um grande projeto de moder-
nização da segurança pública, 
que vai desde a reestrutura-
ção das polícias até a compra 
de equipamentos e de novas 
tecnologias. Esses blindados 
estão sendo comprados para 
toda a segurança pública do 
Estado do Paraná: Batalhão de 
Operações Especiais (BOPE); 
Grupo Tigre, da Polícia Civil; 
Setor de Operações Especiais 
(SOE), da Polícia Penal, en-
fim, todas as nossas forças de 

elite”, comentou o secretário 
da Segurança Pública, Hudson 
Leôncio Teixeira.

A ideia é que esses veículos 
possam ser utilizados em diversos 
tipos de ocorrência por todas as 
forças de segurança do Paraná, 
mas principalmente em gestões 
de crise e operações especiais. “É 
para fazer frente a situações de 
alta complexidade, como é o caso 
de roubo a banco ou tomada de 
cidades. Também em situação 
de tentativa de arrebatamento 
de presos nos nossos presídios”, 
exemplificou o secretário.

Como parte do processo de 
definição dos modelos de blin-
dados que constarão no edital 
de concorrência a ser lançado 
futuramente pelo Estado, estão 
sendo realizados em Curitiba e 
região metropolitana testes com 
um veículo de fabricação tcheca. 
Nesta semana, o Patriot II, um 
blindado militar capaz de enca-
rar diversos tipos de ocorrências 
e terrenos, está sendo utilizado 
em um período de avaliação.

“Estamos fazendo alguns 
testes com esse veículo para 
que a gente possa entender o 

mercado e possamos apresentar 
no edital o melhor possível em 
termos de referência para as ne-
cessidades do Estado”, explicou 
o major Felipe Serbena, coman-
dante do BOPE.

“O planejamento é que, des-
ses seis veículos, sejam adquiri-
dos três de operações táticas e 
três de transporte de tropa. Até 
porque cada força de segurança 
tem seu nicho de atuação”, con-
tinuou o oficial.

O primeiro tipo tem maior 
blindagem, para enfrentamen-
tos, por exemplo, enquanto 
o segundo é mais leve e tem 
maior capacidade de transporte 
de pessoas. De acordo com o 
major, a expectativa é ter pelo 
menos parte desses veículos em 
operação em território para-
naense ainda no final de 2025 
ou no máximo no ano que vem.

Nesta terça-feira (15), o Pa-
triot II foi testado em uma chá-
cara em Quatro Barras. Foram 
avaliados os desempenhos em 
subidas, descidas e a aderência 
do veículo nos mais variados 
tipos de terrenos.

PR planeja compra de 12 blindados
Arnaldo Neto?AEN

Estado faz testes para avaliar o mercado
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Lula visita obras no Estado do 
Rio e se reúne com políticos
Presidente inicia agenda conferindo duplicação da Serra das Araras, na Dutra

por sônia paes

O p r e s i d e n t e 
Luiz Inácio 
Lula da Silva 
iniciou a ter-
ça-feira (15) 

maratonando municípios do 
sul no Estado do Rio. Na segun-
da-feira (14), esteve no norte 
fluminense, onde inaugurou o 
novo campus da Universidade 
Federal Fluminense (UFF). 
A primeira parada de Lula no 
Médio Paraíba foi na Serra das 
Araras, na Rodovia Presidente 
Dutra, na altura de Paracambi, 
sentido São Paulo. 

A intenção foi conferir as 
obras de duplicação da pista, 
executadas pela CCR RioSP, 
iniciada em abril de 2024. Fal-
tando pouco para completar 
um ano de trabalho, 25% saiu 
do papel. concluída. O projeto 
soma investimentos da ordem 
de R$ 1,5 bilhão, por meio do 
Banco Nacional do Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES), com a emissão de 
debêntures incentivadas.

-Não haverá possibilidade 
desse país ser competitivo do 
ponto de vista internacional, 
nem na qualidade, nem na 
quantidade, se a gente não tiver 
capacidade de facilitar o escoa-
mento da nossa produção - afir-
mou Lula, em Paracambi.

O presidente estava acom-
panhado de uma comitiva do 
governo federal, incluindo o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, e atraiu uma verda-
deira multidão de políticos de 
peso toda a região, de olho na 

obtenção de recursos para os 
municípios que comandam ou 
têm base eleitoral. 

Diante de uma plateia das 
mais diversas esferas, Haddad 
disse que a obra na Via Dutra 
é uma engenharia financeira 
que tem reflexos positivos na 
economia. 

-Tem muita gente envol-
vida nisso, gerando emprego, 
gerando produtividade para a 
nossa economia, barateando 
as nossas exportações, bara-
teando os produtos no mer-
cado interno, que vão ter uma 
infraestrutura mais adequada 
e mais barata para fazer o pro-
duto chegar ao consumidor. 
Então, é isso que o presidente 
Lula salienta que é fazer a roda 
da economia girar - disse.

Lula e Pezão, aliados 
antigos

O presidente deu um jei-
to de arrumar um espaço na 
agenda para se encontrar com 
o prefeito de Piraí, Luiz Fer-
nando Pezão, ex-governador 
do Estado do Rio. Ele ofereceu 
um almoço a Lula, em sua casa, 
anfitrionado pela primeira-da-
ma de Piraí, Maria Lúcia, e que 
contou com a participação de 
ministros de Estado, deputa-
dos federais e estaduais, pre-
feitos de todo o Estado do Rio, 
vereadores e secretários muni-
cipais de Piraí. 

No encontro, em Piraí, o 
presidente e o prefeito conver-
saram sobre o programa “Mi-
nha Casa Minha Vida”, solici-
tado por Pezão, ainda no ano 
passado, durante uma visita a 

Brasília. As residências serão 
direcionadas às famílias que 
perderam as casas justamente 
por causa das obras da Serra 
das Araras. 

Pezão, conhecido por ser 
um político ‘Pidão”, reforçou 
o pedido para o município 
abrigar uma unidade do Ins-
tituto Federal, com a finali-
dade de oferecer cursos para 
os jovens da pequena Piraí. 
“Aproveitamos esse momento 
importante para reforçar de-
mandas que vão transformar 
a vida de muitas famílias de 
Piraí!, disse Pezão.

Autoridades e 
comitiva de Lula 

Uma extensa lista de auto-
ridades acompanharam Lula. 
Entre elas, Aloízio Mercadante, 
presidente do BNDES; Tiago 
Portela, Presidente da Casa da 
Moeda; os ministros Renan Fi-
lho, de Transportes; Rui Costa, 
da Casa Civil; Fernando Ha-
ddad, da Fazenda; Luiz Mari-
nho, do Trabalho. 

Da Câmara Federal: Júlio 
Lopes,  Lindbergh Farias, Be-
nedita da Silva,  Áureo Ribei-
ro e Bandeira de Mello. Thiago 
Pampolha recebeu a comitiva 

como governador em exercício 
do Estado do Rio de Janeiro. 
Estavam presentes ainda Ra-
fael Barreto Almada, Reitor do 
IFRJ; Alessandra Ciambarella 
Paulon – Pró-Reitora do IFRJ. 

Prefeitos que 
participaram do 
evento
 Andrezinho Ceciliano – Pa-
racambi
 Antônio Francisco Neto 
(Neto) – Volta Redonda
 José Carlos Porto Neto (Zezé 
Porto) – Paraty
 Tande Vieira – Resende

 Kátia Miki – Barra do Piraí
 Jorge Henrique – Mendes
 Luciano Muniz – Pinheiral
 Júlio César de Souza ( Júlio 
Canelinha) – Paraíba do Sul
 Babton Biondi – Rio Claro
 Luiz Furlani – Barra Mansa
 Aluísio D’Elias – Quatis
 Rodrigo Neves – Niterói
 Afonso Monerat – Bom Jar-
dim
 José Manuel Rodrigues – 
Paulo de Frontin

*Com informações 
da Agência Brasil e da 

Assessoria de Imprensa da 
Prefeitura de Piraí

Ricardo Stuckert/PR

Lula, Mercadante, Pezão, e representantes da CCR, na Rodovia Presidente Dutra, na altura de Paracambi, no Estado do Rio

por ana luiza Rossi

Na expectativa da chegada 
do presidente Lula, um grupo 
da imprensa acompanhado por 
Rogério Louro, Diretor de Co-
municação Corporativa, Mar-
celo Marchiori, Diretor Sênior 
de Manufatura e Operações, 
Marco Biancolini, Diretor Sê-
nior de Operações, visitaram 
o Complexo da Nissan, em 
Resende. O grupo foi dividido 
em duas turmas e fez um tour 
rápido pela montadora - entre a 
fábrica de motores, estamparia, 
carroceria, pintura, montagem 
e área de injeção. Depois, uma 
parada para almoço.

No início da tarde, com a 
chegada do presidente Lula e do 
vice-presidente da República e 
Ministro de Estado do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio e 
Serviços, Geraldo Alckmin, foi 
iniciada a cerimônia de lança-
mento do novo modelo e tam-
bém o anúncio da produção do 
Novo Nissan Kicks no Brasil. 
O presidente da Nissan Améri-
ca Latina, Guy Rodríguez, e o 
presidente da Nissan do Brasil, 
Gonzalo Ibarzábal, fizeram às 
honras da casa. Discursaram para 
cerca de 500 convidados, incluin-
do  autoridades, concessionários, 
fornecedores, executivos e fun-
cionários da Nissan.

Durante sua fala, Lula refor-
çou que o Brasil oferece a quem 
quiser investir no país estabili-
dade jurídica, política e social, 
com um mercado crescente de 
possibilidades de retorno de in-
vestimentos. “E o país está tra-
balhando para atrair mais inves-
timentos, para aumentar a renda 
e a qualidade de vida da popula-

ção”, segundo presidente.
A nova geração do modelo 

recebeu investimentos de R$ 
2,8 bilhões da empresa japonesa 
para a preparação da fábrica para 
a chegada do modelo e esse mo-
mento é um marco para o seg-
mento de SUVs. Guy Rodríguez 
anunciou ainda que, para garan-
tir o aumento da cadência de 
produção dentro de dois turnos 
de operação, a Nissan vai contra-
tar 400 novos funcionários para 
sua fábrica. Além disso, foram 
criados 297 postos de trabalho 
na linha de produção.

- Acompanhei toda a trans-
formação de nossa fábrica de 
Resende e estamos prontos para 
produzir um carro que levará o 
segmento para outro patamar. 
O Novo Kicks já em um suces-
so nos países onde foi lançado, 
como Estados Unidos e México, 
e temos certeza de que será tam-
bém no Brasil. Por isso decidi-
mos aumentar a cadência da pro-
dução na fábrica, já pensando no 
futuro - afirmou Guy Rodríguez.

O prefeito de Resende-RJ, 
Tande Vieira, falou sobre a 
importância da geração do em-
pregos não só para o município 
que ele comanda, mas para toda 
a região do Médio Paraíba. O 
prefeito aproveitou ainda a pre-
sença do presidente da Repú-
blica para pedir prioridade para 
a área da Saúde, especialmente 
na área oncológica. O municí-
pio tem um Hospital do Cân-
cer em construção:

-A gente precisa centralizar 
esse atendimento. Trazer esse 
cuidado para a cidade, é melhor 
que custear os tratamentos - 
disse o prefeito.

Outro assunto abordado por 
Tande foi com relação à votação 
dos vetos ao Propag (Programa 
de Pleno Pagamento de Dívidas 
dos Estados). “Tão importante 
aqui para o Estado do Rio e para 
outros estados também, mas fun-
dalmente para o Estado do Rio, 
a gente precisa que seja aprovado 

de forma integral para a gente 
virar essa página e seguir cami-
nhando com um desenvolvimen-
to cada vez melhor”, concluiu 
Tande, em entrevista exclusiva ao 
Correio Sul Fluminense. 

Onze anos de produção
O anúncio do Novo Kicks 

e um outro SUV, além de um 
motor turbo, foi feito justa-
mente quando a unidade de 
Resende completa 11 anos de 
fundação. A fábrica, considera-
da uma das mais modernas do 
país, tem 98 novos robôs e 29 
novos AGVs (Veículos Guiados 
Automaticamente) totalizando 

agora 202 unidades desses pe-
quenos robôs autoguiados que 
conduzem carrinhos de peças e 
plataformas, fazendo com que 
a operação seja mais flexível, se-
gura e silenciosa. 

- Foram quase dois anos de 
preparação e muita dedicação 
de todas as nossas equipes com 
foco total em nossos clientes, 
para oferecermos o melhor 
produto e a melhor experiên-
cia com o Novo Nissan Kicks. 
Vamos iniciar a produção se-
guindo o nosso DNA japonês, 
de qualidade e tecnologia, para 
que em mais alguns meses o 
modelo chegue às mais de 200 
concessionárias de nossa marca 
espalhadas por todo o país - ex-
plica Gonzalo Ibarzábal.

Investimentos de 
R$ 2,8 bilhões

A produção do Novo Nissan 
Kicks firma a posição da empre-
sa que anunciou investimentos 
de R$ 2,8 bilhões para fabricar 
novos produtos no país. Esse 
processo, porém, começou em 
2023. Nos dois últimos anos, a 
Nissan foi uma das fabricantes 
de veículos que mais cresceu no 
país em vendas, superando em 
muito o desempenho médio do 
mercado brasileiro. Em 2023, 
a marca comercializou no país 
72.548 veículos, um crescimen-
to de 35% em relação ao ano 
anterior, enquanto a média do 
mercado foi de 11%.

No ano passado, a marca 
japonesa teve um crescimento 
de 21%, com 87.441 unidades 
vendidas, indo muito além dos 
14% da média do setor como 
um todo.

Nissan anuncia produção do Novo Kicks 
com a presença do presidente em Resende

Ana Luiza Rossi/CSF

Tande Vieira, prefeito de Resende-RJ, ressalta geração de 400 novas vagas na fábrica
Ana Luiza Rossi/CSF

Nissan no sul do Estado do RJ anuncia investimentos com a presença de Lula

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO


